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Елена 
Ермолина:

«Профессионалы 
могут опереться 
на наше плечо»



ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХ  ОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Компания «Дивный Колибри» – 
это торговая сеть зоомагазинов,

 которая уже 30 лет неизменно следует своей 
миссии: делать жизнь клиентов более 

комфортной, оставляя больше времени 
на общение со своими домашними 
любимцами, ведь девиз компании – 

«О питомцах забота – 
наша работа»!

«Северная Академия» – это школа 
полного дня пребывания с 1 по 11 класс. 

Мы обеспечиваем индивидуально-системный 
подход к ребенку в малочисленных классах. 

Отсутствие мобильных телефонов на переменах, 
замена их на логические и интеллектуальные 

игры, а также дополнительные занятия 
и интересная внешкольная деятельность 

обеспечивают качественное 
образование и всестороннее 

развитие личности.

Группа компаний Rupack 
занимается поставкой упаковочных 

и сопутствующих материалов на производства.

Отгружаем заказы 7 дней в неделю.
Более 50 наименований упаковки.

Более 2000 позиций в ассортименте.
 

Ведущий в Республике Коми 
производитель хлеба, 

хлебобулочных изделий
и кондитерской продукции.Лицензия №ЛО-11-01-02274 

от 31.10.2019 г.

Семейная стоматология «Форрест». 
Индивидуальный подход 

и составление плана лечения 
всеми специалистами. 

Пусть ваша улыбка радует мир!



ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХ  ОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Наш информационный партнер –
ГТРК «Коми Гор». 
Смотрите репортажи о наших играх 
в программе «Вести-Коми» 
на каналах «Россия 1» и «Россия 24»!

Компания «Альфаторг» – 
надежный партнер для предприятий 

и магазинов Северо-Запада! 
Оптовые поставки строительных

 и хозяйственных товаров 
по выгодным ценам.

Одно из модных и топовых мест 
в Сыктывкаре – кулинарная студия KIWI.

Уютная, просторная и оборудованная всем 
необходимым для профессиональных

 кулинарных мастер-классов 
и праздников любого 

формата.

Лицензия №Л041-01176-11/00364114 
от 11.06.2019 г.

В медицинском центре «Время» 
созданы все условия 

для прохождения медосмотра.
В сжатые сроки можно 

не только пройти узких специалистов, 
но и получить результаты необходимых 

лабораторных исследований.

Сеть обувных магазинов «ПАНДА» и «СТЕП» 
успешно развивается с 1995 года. 
Предлагает широкий ассортимент 

обуви и галантереи. 
Индивидуальный подход к клиенту.

Доставка по всей 
Республике Коми. 

Реклама



 Вместе с Андреем Кириленко Сыктывкар посети-
ла большая команда звезд отечественного баскет-
бола. Об этом – на 36–39 стр. номера.

На развитие баскетбола 
в Республике Коми  направлено соглашение о сотруд-
ничестве, которое подписали Глава Республики Коми 
Владимир Уйба, президент Российской федерации 
баскетбола Андрей Кириленко и председатель совета 
директоров ООО «Лузалес» Руслан Семенюк. 

Соглашение подразумевает трехстороннее сотрудни-
чество по вопросам, связанным с развитием баскетбола в 
Республике Коми, в том числе с развитием инфраструктуры 
в области физической культуры и спорта. Стороны намере-
ны содействовать в организации и проведении в регионе 
различного уровня соревнований по баскетболу.

«Мы подписали очень важное соглашение, которое 
направлено на развитие в республике спортивной инфра-
структуры баскетбола. Это очень популярный командный 
вид спорта. Уверен, что при активном участии Российской 
федерации баскетбола и наших социальных партнеров мы 
добьемся еще больших успехов в его развитии», – отметил 
Владимир Уйба.

Андрей Кириленко отметил, что у РФБ теперь появились 
надежные партнеры в Республике Коми – администрация 
региона и деревообрабатывающее предприятие «Лузалес», 
при поддержке которых станет возможным реализовать та-
кие крупные проекты, как возведение баскетбольного цен-
тра и развитие спортивной инфраструктуры в республике.

Президент России  
поручил обеспечить 
утверждение в ускоренном порядке программы 
социально-экономического развития Республики 
Коми. Поручение Владимира Путина по итогам со-
вещания с Правительством РФ опубликовано на 
сайте Кремля.

Согласно документу Правительству России совмест-
но с Правительством Республики Коми необходимо обе-
спечить утверждение в ускоренном порядке программы 
социально-экономического развития Коми и определить 
источники финансирования.

В программу необходимо включить мероприятия по 
передаче аэропортового комплекса в Воркуте в фе-
деральную собственность и обеспечению устойчивой 
деятельности компании «Комиавиатранс», по повыше-
нию качества водоснабжения в Воркуте и Инте, а также 
консервации шахты «Интинская». Ответственными за 
исполнение поручения назначены премьер-министр 
Михаил Мишустин и глава Коми Владимир Уйба.

Напомним, что ранее глава региона уже обращался 
к Владимиру Путину с просьбой выделить деньги на 
содержание АО «Комиавиатранс»  и региональных аэро-
портовых комплексов в 2021 году. Тогда же было пред-
ложено передать аэродром совместного базирования в 
Воркуте в федеральную собственность.

Смена собственника  
не повлияет 
на устоявшееся социальное партнерство Сыктыв-
карского ЛПК с республикой, заверила депутатов 
Госсовета Коми первый заместитель председателя 
правительства региона Эльмира Ахмеева.

Напомним, Группа Mondi 17 сентября объявила о со-
глашении по продаже компании «Сезар Инвест» своего 
последнего российского предприятия – АО «Монди СЛПК». 
Сумма сделки составила 80 миллиардов рублей.

– На сегодняшний день есть понимание обязательств у 
нового собственника по сохранению рабочих мест, пока-
зателей объема инвестиций, а также планов по развитию. 
С нашей стороны в ближайшее время ожидается встреча с 
новым собственником, будет подниматься вопрос и о даль-
нейшем развитии предприятия в Сыктывкаре. Социальное 
партнерство также будет сохранено, это было одним из 
условий при подписании договора продажи. Поэтому мы 
ожидаем только прироста, развития предприятия, включая 
создание и увеличение номенклатуры выпускаемой про-
дукции, – сказала Эльмира Ахмеева.

Что касается решения ПАО «ЛУКОЙЛ» по реорга-
низации дочерних предприятий, в числе которых ООО 
«ЛУКОЙЛ-Коми», то сегодня есть полное взаимопонима-
ние, что в регионе сохранятся все наработки и взаимоот-
ношения, в том числе соцпартнерство, в рамках которого 
ЛУКОЙЛ помогает отдаленным сельских территориям 
строить соцобъекты. 

В центре Внимания

«реГиОн» №10  20232



 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

Более тысячи новых растений
высадили весной и осенью этого года в столице Коми 
по заказу администрации Сыктывкара. Улицы, парки 
и скверы города  украсили 324 молодых дерева и 769 
кустарников.

В то же время с улиц го-
рода было удалено 164 ава-
рийных дерева, на месте 
каждого из них появится но-
вое. Старые тополя сменяют 
красочные клены, огненные 
рябины, неприхотливый пу-
зыреплодник и липы. «Не-
которые горожане полагают, 
что эти деревья не приживут-
ся в наших широтах. Пере-
живать не о чем, все саженцы 
районированные, выращены 
в местном питомнике и пере-
жили не одну зиму», – за-
верила заведующая сектором экологии Управления ЖКХ 
администрации Сыктывкара Елена Ефремова. 

Только на улице Куратова в этом году появилось 70 лип. 
А на новой площадке-сквере на улице Малышева высажены 
более 120 растений – аллейные липы, шаровидные ивы, 
калинолистный пузыреплодник. В сквере на улице Комму-
нистической посажены 144 растения – березы, пендулы, 
горные сосны, калинолистный пузыреплодник, шаровидные 
ивы, можжевельники «минт джулеп», рябины.

В следующем году работа по озеленению города будет 
продолжена. Запланирован аналогичный объем работ, 
высадка новых деревьев и кустарников будет также про-
изводиться в различных частях города. 

Вековой рубеж
преодолели 44 жителя республики, сообщает Коми-
стат. А вот долгожителей, возраст которых составляет 
90 лет и старше, – более двух тысяч.

Одна из жительниц Коми, которой исполнилось 100 лет, 
– Анна Андреевна Ларионова из Ухты. В октябре поздрав-
ление со столетним юбилеем от Президента России Вла-
димира Путина ей передал мэр города Магомед Османов.

Анна Андреевна родом из Пензенской области, тру-
женица тыла – в годы Великой Отечественной войны она 
работала учителем начальной школы. В Республику Коми 
Анна Ларионова переехала в 1955 году, а в Ухте живет с 1973 
года. Вместе со своим мужем Анна Андреевна воспитала 
троих детей. Сейчас у нее семеро внуков, 12 правнуков и 
одна праправнучка. 

Новое прочтение «Сильвы»  
представил зрителю Воркутинский драматический 
театр имени Бориса Мордвинова. Так театр отме-
тил 80-летие исторической постановки оперетты 
Кальмана силами заключенных Воркутлага, с ко-
торой в 1943 году в заполярном городе открылся 
музыкально-драматический театр.

«Сильва. Дойти до пре-
мьеры» – своего рода 
спектакль о спектакле, но-
вая и самая массовая по-
становка в истории театра. 
К премьере готовились 
несколько лет. Проект по-
лучил грантовую поддерж-
ку главы Коми Владимира 
Уйба. Пьесу, в которой 
органично сплелись две 
линии – сюжет оперетты 
и воркутинская хроника 
1943 года – написал мо-
сковский драматург, заслу-
женный деятель искусств 
России Сергей Коробков, 
а поставил режиссер из 
Москвы Валерий Маркин. 
В постановке задейство-
ваны все цеха и работники  
театра. 

На юбилейную премьеру 
в зале театра собралось более трехсот гостей, в том 
числе из других городов России. 

Гран-при Северного 
театрального фестиваля
получил спектакль «Глумов» Салаватского башкирского 
драматического театра в постановке режиссера Антона 
Федорова.

Пятый Северный теа-
тральный фестиваль про-
шел в Сыктывкаре на сцене 
Театра драмы им. В. Савина 
и был посвящен 200-летию 
Александра Островского. 
В театральном смотре уча-
ствовали 11 театров, пока-
завших 14 спектаклей. Хед-
лайнером фестиваля стал 
московский театр «Школа 
драматического искусства», 
чей спектакль «Трудовой 
хлеб» по пьесе Островского 
завершал СТФ.

Жюри отметило участни-
ков фестиваля в 10 номи-
нациях. Гран-при V Северного театрального фестиваля 
получил спектакль «Глумов» Салаватского башкирского 
драматического театра. А исполнитель роли Глумова Ра-
фаэль Гайнуллин получил приз за лучшую мужскую роль.

За высокую просветительскую миссию специальным 
призом жюри отметило организационный комитет V Се-
верного театрального фестиваля и лично директора Театра 
драмы им. В. Савина Михаила Матвеева.
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В нынешнем году 
получило развитие новое 
направление работы Коми 
союза промышленников 
и предпринимателей – 
«Клуб директоров». Этот 
формат предусматривает 
создание условий для 
развития управленческого 
потенциала действующих 
руководителей, содействует 
росту квалификации 
и профессионализма, 
повышению престижа 
управленческой и 
предпринимательской 
деятельности, а также призван 
помогать членам клуба в 
эффективном использовании 
различных форм 
профессиональных навыков.

Клуб директоров
позволит выстроить работу с руководителями 
ведущих предприятий и повысить 
инвестиционную привлекательность региона

«Клуб директоров» – это 
прежде всего площад-

ка для обмена опытом, экспертная 
поддержка по актуальным аспектам 
предпринимательства и создание 
дискуссионного поля для обсужде-
ния острых и трендовых вопросов 
управления и ведения бизнеса. 

Первое заседание клуба прошло в 
марте нынешнего года. Тогда пред-
метом обсуждения стала  стратегия 
развития и планы КСПП на 2023 год. 
Стратегия союза – это привлечение в 
объединение крупнейших работода-
телей республики из числа крупных 
корпораций. И таких компаний около 
десятка. Участие в региональном 
отделении Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
выгодно обеим сторонам: РСПП 
– эффективная площадка для взаи-
модействия бизнес-структур, опе-
ративного и глубокого обсуждения 
и решения проблем, с которыми 
сталкиваются предприятия региона. 
Участие предприятий в деятельности 
регионального отделения важно и 
с точки зрения этики ведения биз-
неса, развития Республики Коми и 

коммуникации участников предпри-
нимательского сообщества.

В марте 2023 на заседании «Клуба 
директоров» руководитель «Центра 
медиации» при Российском союзе 
промышленников и предпринимате-
лей Наталья Изъюрова презентовала 
работу центра и на реальных приме-
рах продемонстрировала практики 
примирительных процедур, а также 
обсудила с участниками инструмен-
ты их использования. Проект был 
запущен в начале этого года и откры-
вает новые перспективы разрешения 
споров в досудебном порядке. 

Участие в заседаниях клуба 
принимают не только руко-

водители ведущих предприятий, но 
и представители Правительства Ре-
спублики Коми, члены Общественной 
палаты региона. Такие встречи дают 
возможность задать вопрос пред-
ставителям правительства напря-
мую, получить немедленный ответ 
или найти механизмы для решения 
проблемы. В сентябре на очередном 
заседании клуба с докладом вы-
ступил заместитель председателя 
правительства республики Антон 

Виноградов. В октябре прошло за-
седание, посвященное инвестици-
онным проектам в регионе. 

Минувший год характеризуется 
тем, что в республику за короткое 
время привлекали сразу несколько 
крупных федеральных компаний. На 
заседании клуба Антон Виноградов 
рассказал, что в Коми определе-
ны точки инвестиционного роста 
республики: горнорудная отрасль, 
нефтегазовый сектор, минерально-
сырьевой комплекс, сельское хо-
зяйство, лесная промышленность, 
транспорт, логистика, туризм. Всего 
в настоящее время на территории 
Коми реализуется более 10 инвест-
проектов тех инвесторов, которые 
уже зарекомендовали себя в других 
регионах.

Одна из рассматриваемых в «Клу-
бе директоров» идей – расшире-
ние преференциального режима 
арктических территорий, который 
бы касался всей территории Респу-
блики Коми, а не только северной, 
арктической части. Например, на 
Восточном экономическом фору-
ме были подписаны соглашения 
правительства республики с «Газ-
пром СПГ-технологии» и компанией 

стратеГия
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FESCO. Два завода должны быть за-
пущены в Сыктывкаре и Ухте, чтобы 
перевести на сжиженный природный 
газ негазифицированные районы 
Коми и сделать регион более эко-
логичным. Также рассматривается 
вариант привлечь инвестора по 
производству составных частей 
завода СПГ: подобран участок, в 
будущем планируется сборка и про-
изводство компрессоров для этого 
предприятия.

Компания FESCO планирует по-
строить грузовой терминал в горо-
де Микунь Усть-Вымского района. 
Инвестиции здесь составляют по-
рядка 900 миллионов рублей, будет 
создана сотня новых рабочих мест. 
В разработке проект строительства 
завода по утилизации медицинских 
отходов с инвестициями порядка 
500 миллионов рублей, подобрана 
площадка, начато проектирование. 

Не так давно республику посетили 
представители компании «ЯДРАН», 
они заинтересовались санаторием 
Серегово в Княжпогостском районе.

Одна из важных задач «Клуба 
директоров» – выстроить эффек-
тивную работу с руководителями 
предприятий, крупными компания-
ми, ведущими деятельность в респу-
блике, с деловыми объединениями, 
с депутатами в части поднятия ин-
вестиционной привлекательности. 

На обсуждение «Клуба директоров» 
выносятся проекты, которые спо-
собствуют появлению новых рабочих 
мест и нового производства. В КСПП 
считают, что сейчас подходящее 
время для привлечения резиден-
тов на территории опережающего 
развития, в индустриальный парк: 
поиск новых инвесторов ведется 
на регулярной основе, при этом в 
приоритете работа с действующим 
бизнесом. 

По словам участников, встречи 
с крупным предпринима-

тельским активом в «Клубе директо-
ров» – интересный и перспективный 
формат общения, особенно ценный 
тем, что имеет регулярную основу. 
Много новых знакомств и контактов 
позволяют найти помощь и поддерж-
ку в проектах, обрести новых партне-
ров. В клубе благоприятная среда и 
доброжелательная атмосфера, здесь 
можно донести свои инвестиционные 
идеи до потенциальных партнеров, 
получить их оценку и предложения. 
Также проекты можно обсудить лично 
на базе Коми союза промышленни-
ков и предпринимателей.

На площадке «Клуба директоров» 
регулярно проводят презентации 
предприятия – члены КСПП. Недавно 
о своих проектах рассказали руково-

дители московского проектного ин-
ститута ООО «ПромГражданПроект», 
ООО «Т2Мобайл» с презентацией 
«Теле2 для бизнеса», Коми филиал 
страховой компании «ЭНЕРГОГА-
РАНТ». В этом году состоялось не-
сколько заседаний клуба, в декабре 
ожидается итоговое.

Коми союз промышленников и 
предпринимателей открыт для со-
трудничества и новых идей. Если 
есть желание принять участие в 
мероприятиях «Клуба директоров», 
можно связаться с офисом КСПП в 
Сыктывкаре.

Всеволод ИВАНОВ

Фото предоставлено 
Коми союзом 

промышленников 
и предпринимателей

КОМИ СОюз 
ПРОМышЛеННИКОВ 
И ПРедПРИНИМАТеЛей

г. Сыктывкар, 
ул. Первомайская, 62, 
5-й этаж  
тел. 8 (8212) 30-10-20
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«ЭНЕРГОГАРАНТ» работает 
в России более тридцати 
лет. Возникла компания 
в начале 1990-х, когда 
страховая монополия ушла в 
прошлое вместе с Советским 
Союзом. Страховые 
компании росли как грибы 
после дождя и так же со 
временем закрывались, не 
выдержав конкуренции или 
не справившись с сочетанием 
вопросов прибыли с 
этическими – основными 
при работе с людьми. Кроме 
того, и законодательство со 
временем отрегулировало 
рынок, предоставив 
возможность развиваться 
крупным надежным 
компаниям. Среди них и 
страховая акционерная 
компания «ЭНЕРГОГАРАНТ».

ЭНЕРГОГАРАНТ: 
работа «глаза в глаза»
В Сыктывкаре переформатирует свою работу 
филиал крупной страховой компании

Первоначальная задача ком-
пании «ЭНЕРГОГАРАНТ» за-

ключалась в страховании крупных 
игроков энергетического рынка. Со 
временем спектр услуг расширил-
ся. Клиентами компании сегодня 
являются более миллиона жителей 
страны и более ста тысяч пред-
приятий энергетики, металлургии, 
строительства, машиностроения, 
сферы услуг. «ЭНЕРГОГАРАНТ»  – это 
страховщик, входящий в число  си-
стемообразующих  компаний России, 
имеющий широкую сеть филиалов и 
представительств во всех субъектах 
РФ. В Сыктывкаре филиал компании 
работает с 2007 года, и сегодня пе-
ред ним открывается новая страница.

– Раньше наш филиал в Коми был 
ориентирован на оказании услуг по 
страхованию  физическим лицам. 
Мы работаем с жителями респу-
блики на протяжении многих лет и 
продолжим это делать, но сейчас 
переориентируемся, чтобы работать 

и с юридическими лицами, – рас-
сказывает директор филиала Ирина 
Суходоева. – Начинаем работать с  
промышленниками, крупными пред-
приятиями региона.

Специфика работы «ЭНЕРГОГА-
РАНТ» позволяет компании быть 
конкурентноспособной и гибкой. 
Например, жители Коми очень любят 
отдыхать в санаториях Кировской 
области, а договоры добровольного 
медицинского страхования заключа-
ет с ними именно «ЭНЕРГОГАРАНТ», 
что позволяет компаниям лечить и 
оздоравливать своих сотрудников.

У страховщика есть изюминки, ко-
торых нет в других страховых компа-
ниях.  Однако сравнение с конкурен-
тами тут считают неэтичным, предпо-
читая говорить о своих плюсах, а не о 
чужих минусах. Задача компании одна 
– обеспечение безопасности и стра-
ховых рисков клиентов и развитие 
компании, что в итоге сказывается на 
росте экономики страны. 

Среди безусловных плюсов в 
«ЭНЕРГОГАРАНТ» называют неза-

висимость от федерального центра 
в определении размера и сроков  
выплат при наступлении страхового 
случая, что делает работу филиала  
более оперативной.   В компании 
гордятся работой «глаза в глаза» и ре-
жимом диалога «24\7». Если клиента 
надо поддержать, утешить, убедить, 
что ситуация небезвыходная, включа-
ется живой искренний диалог. 

– Никаких металлических голосов, 
«телефонных роботов». Потерпев-
ший общается с сотрудником. При 
урегулировании страхового случая 
в любой момент можно позвонить 
и узнать, на каком этапе находится 
рассмотрение заявления о выплате. 
Это абсолютная прозрачность при 
решении вопроса с выплатами, наш 
клиент никогда не находится один на 
один со своей проблемой. Бывает, 
приходят автовладельцы, у которых 
разбили машину, расстроенные, а 
уходят с полезной информацией и 
убеждением, что проблема решится 
в самое ближайшее время, – говорит 
Ирина Суходоева.  

стратеГия

«реГиОн» №10  20236



Адрес филиала: 
Республика Коми, 

г. Сыктывкар, 
ул. Первомайская,147

+7 (8212)  21-40-10
www.energogarant.ru

Рассуждая в целом о страховой 
культуре россиян, директор 

филиала отмечает, что, к сожалению, 
о ее росте говорить не приходится. 
Ирина Рудольфовна связывает это 
с ментальными особенностями со-
отечественников: «авось» и «небось» 
остаются основой страхового мышле-
ния многих людей.  Россияне готовы 
страховать дом, машину, имущество, 
но не собственную жизнь и здоровье, 
даже несмотря на то, что выгода от 
приоритета последних налицо.

А вот на ком не экономят страхо-
ватели  и  не жалеют  средств, так это 
на детях, особенно когда начинаются 
секции и учеба в школе. Условия по 
полису страхования от несчастного 
случая в «ЭНЕРГОГАРАНТ» – одни из 
лучших.

Лучше любой рекламы, считает 
Ирина Суходоева, работает реко-
мендация  клиентов компании, и, не-
смотря на развитие информационных 
технологий, «сарафанное радио» 
по-прежнему поставляет компании 
новых клиентов, которые, в свою оче-
редь, советуют «личного страхового 
агента» родне и знакомым. А в стра-
тегическом вопросе расширения чис-
ла клиентов среди компаний и юри-
дических лиц  региона  руководство  
филиала рассчитывает на поддержку 
Коми Союза промышленников и 
предпринимателей, который уже за-
рекомендовал себя как площадка для 
обмена конструктивными решениями 
и полезной информацией.

– Приглашаем посетить  офис 
филиала и узнать, сколько будет 
стоить ваша страховка, а можно 
позвонить  и сделать расчет и даже 
заключить  договор удаленно. Спе-
циалисты ответят на все вопросы, 
расскажут о специальных условиях 
и рассчитают стоимость страхового 
полиса.  Кроме того, мы предлагаем 
скидки до 30 процентов на ипотечное 
страхование для частных лиц и на 
добровольные виды страхования для 
корпоративных клиентов, – говорит 
Ирина Суходоева.

Полина РОМАНОВА
Реклама. ПАО «САК «ЭНЕРГОГАРАНТ» 

ЦБ РФ от 01.02.2016 СЛ N 1834, СИ N 1834, 
ОС N 1834-03, ОС N 1834-04, ОС N 1834-05, 

лицензия на перестрахование 
ЦБ РФ СП N 1834
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Каждый день мы принимаем сотни решений, которые влияют на 
нашу жизнь. Если решения оказываются неудачными, то приходится 
работать с их последствиями и принимать новые. Если решение 
принимается на уровне предприятия, муниципалитета, региона, то 
цена ошибки возрастает. Принимать эффективные и безопасные 
решения, учитывающие правовые риски, организациям региона уже 
30 лет помогает компания «КонсультантПлюсКоми» – лидер в сфере 
справочно-правовых систем. Руководитель компании Елена Ермолина 
рассказала о смыслах и принципах работы.

Елена Ермолина: 
«Профессионалы могут 
опереться на наше плечо»

– елена Владимировна, Ваша 
компания одна из первых вошла 
в состав Коми союза промыш-
ленников и предпринимателей. 
Что лично Вам дает причастность 
к профессиональному сообще-
ству?

– Действительно, компания «Кон-
сультантПлюсКоми» стала членом 
союза еще в 2006 году. Позднее орга-
низация переживала непростые вре-
мена. С появлением в Союзе Сергея 
Кулакова и его команды произошли 
положительные изменения, жизнь в 
организации закипела. Союз притянул 
тех, кто хочет жить и работать в респу-
блике, приносить ей пользу, в высоком 
смысле служить обществу. Быть ча-
стью этой общности важно лично мне. 
Союз дает возможность общаться с 
руководителями, обладающими вы-
соким профессиональным и менталь-
ным уровнями, позволяет расширить 
кругозор и составить общую картину 
о положении дел в разных отраслях 
экономики. Если оставаться только 
в стенах собственного кабинета, то 
такая широта взгляда невозможна.

– Всем известна фраза «Кто 
владеет информацией – тот вла-
деет миром». Насколько этот 
афоризм актуален?

– Всем нам приходится жить в 
эпоху событийной и информацион-
ной турбулентности. Это явление 
усугубляется влиянием Интернета. 
Мы пытаемся получить ответ, просто 
загуглив в поисковике вопрос. Кто из 
нас, начитавшись околомедицинских 
сайтов, хоть раз самостоятельно не 
ставил себе диагноз? Или, опираясь 
на хвалебные отзывы, не покупал 
абсолютно бесполезный, а порой 
опасный товар? Рассчитывать на до-
стоверность информации при таком 

подходе – все равно что гадать на 
кофейной гуще.

Отличить истину от фейка трудно 
даже специалистам. А учитывая, как 
молниеносно обновляются сведения 
во многих областях жизни, например 
в законодательстве, удержать акту-
альные данные в голове не под силу 
даже высококлассному юристу.

Вместе с тем компетенции, свя-
занные с принятием решений, за-
нимают лидирующую позицию среди 
самых важных навыков современного 
человека. А для руководителя любого 
уровня в любой организации свое-
временные и эффективные решения 
– это главный инструмент получения 
нужного результата. 

– Это утверждение применимо 
ко всем без исключения органи-
зациям? 

– Каждая организация уникальна, 
как уникален каждый человек. Есть 
организации бюджетные, а есть 
коммерческие. Каждая организация 
работает в определенной сфере эко-
номики. Масштаб организаций очень 
разный – от маленьких предприятий 
до гигантских корпораций. Но самые 
большие отличия между организа-
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циями создают люди, их стремление 
двигать компанию к ее целям, уровень 
профессионального мастерства, от-
ветственности и личного влияния, а 
также  способность взаимодейство-
вать с коллегами ради достижения 
лучшего результата. Все это, соби-
раясь от каждого сотрудника, создает 
неповторимый портрет организации. 
И этот портрет не статичен. Любая 
организация меняется и во времени.

С другой стороны, у всех орга-
низаций есть общие черты. Как че-
ловеческому организму, так и ор-
ганизации, для того, чтобы жить и 
работать, нужно иметь определенные 
составные части, выполнять нужные 
функции. Любой организации нужны 
сырье, продукт, финансы, персонал, 
коммуникации. Нужно иметь цели, 
стратегию, выполнять текущие за-
дачи, быть в безопасности – финан-
совой, кадровой, правовой. Основой 
правовой безопасности становятся 
решения, принятые вовремя и каче-
ственно. Чтобы такие решения по-
лучались, нужна выстроенная внутри 
самой организации система работы 
с правовой информацией. С ее по-
мощью профессионалы, используя 
самые эффективные инструменты, 
собирают полную информацию по 
вопросу, обсуждают друг с другом 
проблему и принимают лучшее для 
организации решение.

– Ваша компания отвечает это-
му запросу?

– Безусловно. Главная компе-
тенция компании «Консультант-
ПлюсКоми» – это содействие тому, 
чтобы система работы с правовой 
информацией в организациях наших 
клиентов хорошо функционировала, а 
конкретные сотрудники организации, 

работающие с правом, получали нуж-
ную помощь и поддержку в процессе 
выполнения таких задач.

– Продукты, сервисы «Консуль-
тантПлюс» востребованы специа-
листами более 30 лет и не нужда-
ются в рекламе. И несмотря на то, 
что справочно-правовые системы 
так давно на IT-рынке, вокруг них 
существует немало мифов и за-
блуждений. давайте развеем их.

– Некоторые считают, что если че-
ловек – дипломированный юрист или 
бухгалтер, то он по умолчанию должен 
знать законы, и ему не требуются до-
полнительные инструменты для рабо-
ты. На самом деле разная специфика 
организаций, огромная скорость из-
менений в законодательстве, а также 
нередкие противоречия в нем делают 
задачу «знать все» нерешаемой. 

Еще ошибка –  считать,  что 
справочно-правовая система (далее – 
СПС) – это электронная «библиотека» 
законов, набор текстов. Это давно не 
так. СПС «КонсультантПлюс» сегод-
ня – это мощный интеллектуальный 
помощник. 

Например, вы вводите в систему 
запрос, чтобы оценить перспективу 
судебного спора. Система не про-
сто выдает нормативные документы, 
связанные с этим запросом. Вы сразу 
видите, какие именно обстоятельства 
предстоит доказывать, какими до-
кументами их можно будет доказать, 
какая есть судебная практика в поль-
зу вашей стороны. В системе есть 
специальные комментарии, которые 
страхуют от рисков и помогают учесть 
нюансы в интересах организации. То 
есть специалист, изучив материалы, 
может погрузиться в вопрос за не-
сколько минут и получить конкретные 

рекомендации. Чтобы выполнить 
подобную работу самостоятельно, 
без «КонсультантПлюс», специалисту 
понадобятся не часы, а дни и недели. 
И он все равно не сможет быть уверен 
в том, что информация, которую он 
собрал, актуальная и полная. 

И это только малая часть того, что 
умеет наша система. А многие важные 
для профессионалов возможности 
в СПС «КонсультантПлюс» не имеют 
аналогов, либо реализованы на поря-
док лучше, чем в других похожих про-
дуктах. Это регулярная, кропотливая 
и вдумчивая работа тысяч экспертов.

– Бытует мнение, что доста-
точно просто купить СПС, и она 
решит все проблемы. Поэтому 
можно получить онлайн-доступ и 
продлевать его раз в год. Так ли 
это на деле?

– Это самое большое заблуждение. 
Ни один самый крутой продукт сам 
по себе не может заменить человека 
в принятии решений и обеспечить 
безопасность организации. С другой 
стороны, самые лучшие специалисты 
без отличного инструмента работы с 
правовой информацией в современ-
ных реалиях не смогут выполнять 
свою работу эффективно, быстро и 
безопасно. Кроме того, люди инди-
видуальны – у нас разные сценарии 
работы, разные условия (кто-то ра-
ботает стационарно в офисе, кто-то 
– и дома, и в офисе, а кто-то часто 
работает в командировках). И все 
эти нюансы можно настроить только 
во взаимодействии с компанией-
поставщиком СПС.

А еще некоторые считают, что если 
организация маленькая, то ее со-
трудникам не нужно больших усилий, 
чтобы качественно работать с законо-
дательством. Это не так. Маленькая 
организация все равно остается пол-
ноценной организацией. Маленьким 
сложнее, ведь там нет возможности 
узкой специализации сотрудников. 
И зачастую в них главный бухгалтер 
вынужден брать на себя задачи и ка-
дровика, и юриста, и специалиста по 
охране труда. Риск сделать ошибку не 
меньше, чем в больших организациях, 
а ресурсов человеческих и временных 
гораздо меньше.

– Сегодня многие хотят полу-
чить быстрый ответ на интересую-
щий вопрос и при этом не вникать 
в суть процессов?

– Это в духе времени, но противо-
речит законам профессионализма. 
Действительно, есть мнение, что 
лучшая компания, предоставляющая 
услуги в области права, – это та, ко-
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торая предлагает готовое решение 
вопроса. На самом деле ни один 
серьезный и ответственный профес-
сионал не доверит принимать реше-
ние кому-то вместо себя, поскольку 
внешний специалист не погружен 
глубоко в специфику организации, 
да и ответственность за последствия 
неверного решения он не несет. Но 
вот в чем действительно нуждается 
настоящий профессионал – это в ис-
черпывающей информации для своих 
решений.

Порой приходится слышать, что 
важнее всего иметь много инфор-
мации, и чем больше, тем лучше. Но 
и это не так. На сегодня в системах 
«КонсультантПлюс» содержится 
около 187 миллионов документов! 
Это очень-очень много. Но для 
решения конкретной задачи эта 
цифра абстрактна, ведь количество 
информации никак не влияет на 
качество решения задачи. Гораздо 
важнее иметь достаточно актуальной 
информации для тех задач, которые 
чаще всего решаются в организации. 
Поэтому наполнение комплектов 
для каждого клиента подбирается 
после изучения круга вопросов, 
которые решает организация. А те 

вопросы, которые возникают редко 
или однократно, можно решать, ис-
пользуя сервисы компании – «Линию 
консультаций», «Заказ документа» 
и другие. Для наших клиентов эти 
сервисы бесплатны.

– Подводя итог, сформулируйте 
Ваше личное представление о том, 
зачем нужна компания «Консуль-
тантПлюсКоми».

– Мы даем нашим клиентам ин-
дивидуальную «заточку» СПС «Кон-
сультантПлюс» и сервисов. Спе-
циалистам мы даем обработанные, 
проанализированные, проверенные 
на актуальность данные для эффек-
тивного принятия решений. Когда 
необходимые данные не нужно искать 
или перепроверять, а они есть под 
рукой, то можно больше времени по-
святить обдумыванию, обсуждению и 
принятию окончательного решения. 
Профессионалы действительно могут 
опереться на наше плечо. Руководи-
телям даем ощущение спокойствия 
и уверенности, что в их организации 
работа с правовой информацией 
настроена системно и надежно. И 
решения, в которых нужно учесть 
требования законодательства, эф-
фективны, потому что учитывают 
риски и могут приниматься вовремя, 
ведь для этого у их сотрудников есть 
все необходимое.

На церемонии награждения лучших сотрудников в честь 30-летия компании.

Такое невозможно получить, за-
платив за пароль доступа. Это воз-
можно создать только во взаимодей-
ствии людей друг с другом. Не один 
раз в начале сотрудничества узнать 
что-то и далее просто продлевать 
договор, а постоянно знать и пони-
мать, как меняется система работы с 
правом у клиента: люди, задачи, во-
просы, сложности. И предоставлять 
то, что требуется, этому уникальному 
клиенту в данный момент. Мы так ви-
дим настоящее партнерство.

Партнерство – оно не покупается. 
Оно ощущается. А рождается оно 
из желания усиливать партнера, по-
могать ему быть еще успешнее. Это 
очень трудный путь. И думаю, что для 
бизнеса это довольно непривычный 
подход. Но я вижу свой бизнес именно 
так, по-другому не могу и не хочу. Нам 
давно неинтересно просто продавать 
программное обеспечение. Нас вдох-
новляет задача делать сильнее тех, 
кто уже силен, талантлив и экспертен.

Алла дВОеГЛАзОВА

Фото Сергея зиновьева 
и компании 

«КонсультантПлюсКоми»
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В цехах Выльгортской сапоговаляльной фабрики пахнет овечьей 
шерстью. Если, войдя, закрыть глаза, кажется, что оказался в 
деревне у бабушки. Но глаза на производстве закрывать нельзя. 
Стук машин, горячий пар, лязг вынимаемых из заготовок колодок 
–  техника безопасности превыше всего. И все же тут тепло и уютно, 
ведь основной продукт Выльгортской сапоговаляльной фабрики 
– мягкие удобные валенки. Однако современность внесла свои 
коррективы, и сегодня старейшее производство может похвастаться и 
технологическими ноу-хау.

Валенки и не только 
производит в селе Выльгорт старейшая в регионе фабрика

С 1946 года  визитной карточ-
кой Сыктывдинского района 

является в том числе Выльгортская 
сапоговаляльная фабрика, которую 
вот уже 46 лет  возглавляет Александр 
Шкодник. В 1977 году, когда молодого 
механика, только что отслужившего в 
армии, назначили директором фабри-
ки, ему было всего 23 года: меньше, 
чем сейчас его внуку, который теперь 
работает вместе с дедом. С отцом 
работают и двое из троих сыновей 
Шкодника: они и снабженцы, и мар-
кетологи, и менеджеры, и дизайнеры 
– универсальные управленцы. Всего 
же на фабрике работают полсотни 
специалистов. «Коллектив дружный, 
душой болеет за качество и количество  
продукции», – подчеркивает директор. 
Много ветеранов производства, есть и 
семейные династии. За время дирек-
торства Александра Шкодника фабри-
ка из почти кустарного производства 
переросла в высокомеханизированное 
предприятие, насколько это возможно 
в этой отрасли.

Когда-то в каждом регионе было 
не по одной такой фабрике. Теперь же 
по всей стране осталось всего семь. 
В период реформ страна потеряла 
более шестидесяти сапоговаляльных 
производств. Все выжившие произ-
водства расположены в центре России,  
соответственно, и логистика поставки 
товара у них намного дешевле, чем у 
нас, приходится с этим бороться за 
счет качества и цены, – говорит ди-
ректор фабрики. – Девяностые годы 
были тяжелыми и для нас, но благодаря 
участию в ярмарках по всей стране 
нам, в основном по бартеру, удалось 
найти потребителей продукции по 
всей стране, а с некоторыми из них 
сотрудничаем до настоящего времени. 
Кое-кто утверждает, что валенки – «вы-
мирающая» обувь. Но полезнее, чем из 
натуральной овечьей шерсти, обуви нет 
и не будет, а значит, валенки будут вос-
требованы еще многие годы. О спросе 
на них говорят и активные продажи 
через Wildberries  и Ozon, которые мы 
наладили с прошлого года.

Учитывая потепление климата и 
конкуренцию с модельной обувью, 
спрос на валенки упал. Но эти вы-
зовы на фабрике приняли: теперь у 
старинной обуви современная непро-
мокаемая подошва. В Китае закупили 
конвейерную  линию по приливке 
полиуритановой подошвы. Легкая, не-
скользящая, гибкая, теплая подошва 

украшена коми орнаментом и станет 
альтернативой прилитой резиновой 
подошве.

– Я считаю, что это новшество 
даст новый толчок в популяризации 
валенок, особенно удобна она в виде 
берцев, которые раньше произво-
дились на резиновой подошве, – го-
ворит директор. – Уже в этом году эта 
продукция будет продаваться в наших 
магазинах: при фабрике в Выльгорте 
и новом, на улице  Коммунистической 
в Сыктывкаре. 

В настоящее время рынок поставки 
продукции выльгортской фабрики об-
ширен: это торговые сети «Светофор» 
и «Маяк», около двух сотен магазинов 
в Красноярском крае, Иркутской и Ке-
меровской областях, оптовые фирмы 

спецодежды от  Москвы до Хабаровска 
и – основная гордость фабрики – обе-
спечение работников всех алюминие-
вых заводов «РУСАЛа» валяной обувью. 
«На производстве алюминия рабочие 
ходят по горячим полам, и никакая 
обувь, кроме валенок на резиновой 
подошве, не выдерживает этих усло-
вий работы», – объясняет Александр 
Шкодник.

 Всего же за смену тут выпускают 
360 пар добротных валенок – черных, 
серых и нарядных белых. Производ-
ство  разделено на несколько цехов. 
В первом происходит смешивание и 
трепание разных компонентов шерсти. 
В следующем цеху под умелыми жен-
скими руками из пушистых заготовок 
вырастают заготовки валенок. Дальше 
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– влажно и тепло: при помощи горячего 
пара, трения и давления заготовки 
уплотняются на специальных станках. 
Следующий цех требует крепких муж-
ских рук: тут заготовки насаживаются 
на колодки,  отбиваются тяжелыми 
киянками и после сушки снимаются 
с колодок. Теперь наступает время 
чистки, сухой отделки, маркировки и 
приемки по качеству, после которой 
часть валенок сразу отправляется на 
склад готовой продукции, часть – на 
доработку резиновой или полиурита-
новой подошвой или в  цех отделки, 
откуда они выходят украшенные ме-
ховой опушкой и вышивкой: с цветами, 
снежинками или смешными детскими 
персонажами. А значит, довольны 
будут и сельчане, которые подходят 

к обуви исключительно утилитарно, и 
модницы, на обуви которых расцвета-
ют яркие букеты. Главным же остается 
«историческое» качество валяной обу-
ви: противостояние морозам, легкость 
и долговечность.

Своей главной задачей дирек-
тор видит постоянное разви-

тие предприятия. Спустя почти полвека 
подход к делу Александра Шкодника не 
изменился: практически каждый год 
на территории фабрики  появляются 
новые объекты. Есть тут и цех игро-
пробивного войлока, где производятся 
«одеяла» для машин, защищающие 
двигатель. Только в прошлом году из 
цеха выпустили более десяти тысяч 

автоодеял. Для производства валенок 
на полиуретановой подошве тоже по-
строен новый цех. 

Пять лет назад котельная, работав-
шая на угле, была модернизирована в 
газовую. Это был серьезный проект: 
голубое топливо пришлось тянуть к фа-
брике из центра Выльгорта. Результат 
– снижение себестоимости продукции 
почти на десять процентов. Тогда же 
удалось решить проблему сезонности 
продукции фабрики. Четыре холодных 
месяца жизнь на ней бурлит в букваль-
ном смысле. Заканчиваются холода – и 
производство начинает работать на 
склад. Чтобы жизнь кипела круглый 
год, пять лет назад  фабрика приобрела 
линии для производства трех видов 
профнастила и металлочерепицы. 
Таким образом был решен вопрос про-
дажи «летнего» товара. 

– Это тоже сезонный продукт: вес-
ной и летом у дачников и домовла-
дельцев пора активного ремонта и 
строительства, а наше очевидное 
преимущество в том, что мы произ-
водим профнастил любого размера 
и в короткие сроки, – рассказывает 
директор.  

Еще одно новое направление каса-
ется вторичного потребления отходов 
производства и сохранения окружаю-
щей среды. Теперь обрезки от резино-
вой подошвы не лежат мертвым грузом 
на задворках цехов, а перерабатывают-
ся в резиновую крошку, которая пойдет 
на изготовление резиновых плит, а это 
сегодня лучшее покрытие детских и 
спортивных площадок.

Позади драматичные 1990-е годы, 
когда производство не остановилось 
лишь благодаря энергии и «умению 
крутиться» руководства и коллектива 
фабрики. Многоходовые операции, 
когда «валютой» был шифер, стекло, 
сахар, добывать которые приходилось 
в обмен на валенки, позволили сохра-
нить обороты и коллектив. Сегодня 
эти «экономические приключения» 
остались в прошлом. Но сохранилась 
энергия, опыт и желание идти вперед. 
Заслуженный работник текстильной и 
легкой промышленности России, За-
служенный работник Республики Коми, 
Почетный гражданин Сыктывдинского 
района, член президиума Коми союза 
промышленников и предпринимателей 
Александр Шкодник пользуется боль-
шим авторитетом не только в коллек-
тиве фабрики, но и в Сыктывдинском 
районе, не зря он пятый созыв является 
депутатом районного Совета и уже 
трижды его возглавлял. 

Ольга ПОЛИНА

Фото автора 
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Общая протяженность российских железных дорог составляет 
более ста двадцати тысяч километров, автомобильных – более 
миллиона километров. Около полумиллиона пока лишены дорожного 
покрытия, а десять процентов населения России проживает там, 
где только предстоит проложить асфальт. Прежде чем сделать 
это или реконструировать уже построенную дорогу, необходимо 
спроектировать будущую автотрассу. Этим занимается московская 
компания «ПромГражданПроект», и работы ей хватит на многие 
десятилетия. Планы у компании огромные, в том числе связанные  
с Республикой Коми.

Любой проект – 
это вызов
Московская компания «ПромГражданПроект» 
видит большие перспективы в Республике Коми

С регионами работать проще, 
убежден главный инженер 

«ПромГражданПроекта» Андрей Скаче-
дубов. Тут короче связи и сроки согла-
сования объектов, меньше бюрокра-
тии и люди душевнее. Людей он счи-
тает и главным богатством компании. 
Начиналась деятельность «ПромГраж-
данПроекта» как раз с регионального 
объекта – корректировки документа-
ции на строительство железнодорож-
ной линии Нарын – Лугокан.  Как это 
часто бывает, положительный опыт 
работы с молодой компанией открыл 
двери к другим проектам: команду 
инженеров-проектировщиков стали 
рекомендовать коллегам и знакомым. 

Компания молодая, родилась во-
семь лет назад – а специалисты в ней 
опытные. У многих за плечами большой 
опыт проектирования значительных го-
сударственных объектов. Собственно, 
большинство коллег и все руководство 
– выходцы из крупной и ныне действую-
щей московской компании «Институт 
транспортного проектирования». 

– В своей работе часто нужно при-
нимать решения совместно со строи-
телями, – поясняет главный инженер. 
– Строители иногда думают не как 
проектировщики, им важно построить 
объект побыстрее. У проектировщика 
главное – строгое соблюдение норм 
и обеспечение безопасности на всех 
этапах строительства. Проектировщик 
отвечает за свои решения на протя-
жении всего срока проектирования, 
строительства и эксплуатации объекта.  

За восемь лет компания выполнила 
десятки заказов, справляясь с зада-

чами любой сложности. Чем сложней, 
тем интересней, считают в компании. 
О каждом проекте можно говорить 
долго и увлекательно, у каждого своя 
история, свои трудности. Например, 
личная гордость инженера Скачеду-
бова и всего «ПромГражданПроекта» 
– участие в создании парка «Патриот» 
в Одинцовском районе Московской 
области. Задача стояла – сдать первую 
очередь объекта к 9 мая 2015 года, 
а заказ поступил в декабре 2014-го, 
когда на месте будущего парка еще 
шумел лес.

– С задачей мы справились, рабо-
тая в три смены, более того – сдали 
объект за неделю до торжественных 
мероприятий. Ответственность на мне 
и коллегах лежала огромная: что «на-
рисовал» – то и построили, ошибаться 
нельзя. Но экспертиза и проверка четко 
зарегламентированы нормативными 
актами, поэтому и специалисты, и 
заказчики вправе гордиться парком, – 
говорит Андрей Скачедубов. 

Через несколько лет «ПромГраждан-
Проект» привлекли к проекту, связанно-
му с возведением Храма вооруженных 
сил РФ, – строительства вокруг него 
дорог и вертолетной площадки. Этот 
проект стал практически родным для 
компании и для него лично, признается 
главный инженер. 

Прямо сейчас завершается проект 
в Республике Бурятия. В центре Улан-
Удэ с плотной застройкой строится 
мост через реку Уда, где строителям 
приходится также пересекать Транс-
сибирскую магистраль и все городские 
коммуникации: трамвайную линию, 
сети водоснабжения, канализации, 
связи и линии электроснабжения. Па-

раллельно идет работа над проектами 
в Республике Бурятия, Забайкальском 
и Красноярском краях, в том числе и 
суровых условиях Норильска и Якутии.

– Любой сложный проект – это вы-
зов. Нашей квалификации хватает для 
решения сложнейших задач, – гово-
рит проектировщик. – Нам интересно 
работать на востоке и севере страны, 
где приходится проводить сложные 
геотехнические расчеты, работать в 
разнообразных климатических и грун-
товых условиях.

В компании уверены, что в пер-
спективе заказов на проекти-

рование автомобильных и железных 
дорог будет становиться все больше: 
развивается экономика страны, а 
финансовый поток направлен теперь 
внутрь государства. 

– Сейчас мы испытываем дефицит 
квалифицированных инженеров сред-
него возраста – 35–40 лет. В 2000-е 
выпускники школ массово поступали 
на другие специальности: юристы, ме-
неджеры, финансисты. Сейчас картина 
меняется, причем у студентов – буду-
щих инженеров возможностей в связи 
с развитием цифровых технологий в 
освоении профессии сейчас больше, 
чем у их старших коллег: различные 
программы, облегчающие работу, 
интересные преподаватели. А когда 
я учился, и конкурс был небольшой, и 
преподавателей не хватало, они уходи-
ли в коммерцию. В нашей компании ра-
ботают уже студенты-четверокурсники, 
и эти ребята в будущем будут гаранти-
рованно трудоустроены по специаль-
ности, – говорит Андрей Скачедубов.
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У «ПромГражданПроекта» от-
личная репутация, нет долгов, 

а количество заказов в разных частях 
огромной страны постоянно рас-
тет. В московском офисе постоянно 
трудятся 55 специалистов, а когда не 
хватает рук, привлекаются испытанные 
фрилансеры-партнеры.  И хотя в Коми у 
компании пока нет бэкграунда, регион 
и «ПромГражданПроект» интересны 
друг другу: и с точки зрения развития 
республики, и благодаря актуализации 
«арктической темы». Первые перспек-
тивные контакты уже завязаны – благо-
даря членству компании в Коми союзе 
промышленников и предпринимате-
лей, который становится в республике 
своеобразным клубом директоров.

– Мы нацелены не только на гранди-
озные планы, для нас важен и проект 
полуторакилометровой дороги. Из 
маленьких дорог складываются боль-
шие. Мы, возможно,  не возьмемся 
за проектирование торгового цен-
тра – просто потому, что это не наша 
специфика, но при проектировании 
железнодорожных станций, напри-
мер, здание вокзала и сопутствующей 
инфраструктуры лежит на нас. Все 
климатические, грунтовые сложности 
– это наша специфика, и мы готовы ра-
ботать на Севере. Задача – развивать 
компанию и улучшать жизнь северян с 
помощью реализации наших проектов, 
– говорит Андрей Скачедубов.

Полина РОМАНОВА

Компания «ПромГражданПроект» 
работает во многих регионах  
и в любых условиях.

15«реГиОн» №10  2023



Чуть менее года назад в медицинских организациях республики 
началось внедрение единой цифровой платформы. Первые итоги 
работы такой большой и сложной цифровой системы обсудили 
в Сыктывкаре участники межрегиональной конференции 
«Цифровизация здравоохранения Республики Коми». Участниками 
мероприятия стали главные врачи и IT-специалисты поликлиник, 
больниц, представители региональных Минздрава и Минцифры,  
а также специалисты компаний «Ростелеком», 
«РТ МИС», «РТК Радиология», ГК «Цифромед».

Новые возможности 
для медицинских сервисов
Здравоохранение Коми переживает цифровую трансформацию 

Уход от старой 
модели

В наши дни система здравоохра-
нения сталкивается с ежедневными 
вызовами, требующими от нее про-
активных решений. Старая модель 
организации этой социальной сферы 
с традиционными амбулаторными 
картами уходит в прошлое. Скорость 
и удобство в работе с информацией 
и самыми разными документами все 
чаще обеспечивают современные 
цифровизированные медицинские 
сервисы.

Цифровизация медицины – это 
внедрение и применение информа-
ционных технологий (ИТ), цифровых 
сервисов, она затрагивает все про-
цессы – от управления системой 
здравоохранения до практической 
деятельности врачей на местах. 
Цифровизация предполагает каче-
ственную трансформацию медицины, 
повышение ее эффективности за счет 
автоматизации, организацию четкой 
работы всех звеньев.

Потребность в в развитии цифро-
вых медицинских сервисов усилила 
пандемия и возросшая нагрузка на 
систему оказания медицинской по-
мощи. Кроме того, дает о себе знать и 
мировая тенденция на цифровизацию 

жизни – использование гаджетов, в 
том числе в вопросах заботы о здо-
ровье, разработка и распространение 
многочисленных онлайн-сервисов, 
телемедицинские консультации, 
развитие систем искусственного 
интеллекта.

В этих вопросах большой акцент 
делается на импортозамещение. А 
спрос, как известно, рождает предло-
жение. Уже год российские регионы, и 
Коми в их числе, используют создан-

ную российскими IT-разработчиками 
Единую цифровую платформу (ЕЦП). 
Это сотни единиц вычислительного 
и телекоммуникационного оборудо-
вания, каналы связи, операционные 
системы и системы управления база-
ми данных, прикладное программное 
обеспечение как на уровне централи-
зованной системы, так и в каждой от-
дельно взятой медицинской организа-
ции. Основная задача этого сложного 
программно-аппаратного комплекса 

Статистические данные помогают оценить выстроенные процессы и 
проделанную работу. Например, растет общее количество созданных в 
системе электронных медицинских документов, таких как протокол осмо-
тра, осмотр в стационаре, дневниковая запись, эпикриз. Увеличивается 
количество зарегистрированных документов в федеральной подсистеме 
«РЭМД». Это означает, что врачи привыкают к системе и работают в ней 
интенсивнее. Возросло число записей на прием через портал «Госуслуги».
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– быть удобным инструментом для 
ежедневной работы врачей.

Оптимизация 
процессов

Главное – в ЕЦП реализован элек-
тронный документооборот. Его осно-
ва – цифровая медицинская карта, где 
аккумулируются и в удобной форме 
отображаются результаты исследова-
ний, видны все назначения, записи и 
другая важная для доктора и пациента 
информация.

Порядка 4 тысяч медицинских 
работников в Коми уже прошли обу-
чение, чтобы использовать максимум 
возможностей цифровой платформы. 
Разработчики не скрывают: врачам 
на первом этапе нужно привыкнуть к 
новому регламенту работы, «подру-

житься» с компьютером и незнакомой 
программой. Но эффект того стоит, 
уверен генеральный директор «РТ 
МИС» Александр Мартыненко.

– Данная платформа — это циф-
ровой помощник врача в решении 
рутинных задач, обеспечивающий 
удобство при работе с документами, 
экономию собственного времени, 
минимизацию ошибок, – поясняет 
он. – Система позволяет выстроить 
в регионе единые бизнес-процессы 
для оказания качественной и пре-
емственной медицинской помощи. 
За время использования программы 
республика «выросла» в федеральном 
рейтинге цифровой зрелости, и это 
положительный результат. Вместе с 
тем есть понимание, какие проблем-
ные моменты нам надо устранить, 
чтобы в 2024 году регион в полной 
мере ощутил результат от внедрения 
информационных технологий, на-

правленных на повышение доступ-
ности медицинской помощи.

Важно, что в системе отображают-
ся результаты исследований, видны 
все назначения, записи и другая 
важная для лечения информация. 
Платформа обеспечивает межведом-
ственное взаимодействие, а также 
способствует достижению показате-
лей федерального проекта «Создание 
единого цифрового контура в здраво-
охранении на основе ЕГИСЗ».

На страже здоровья
Реальные изменения происходят 

здесь и сейчас. Они оказывают ко-
лоссальное влияние на качествен-
ную трансформацию отрасли и, как 
следствие, – на совершенствование 
лечебного процесса, качество обслу-
живания пациентов, а также управ-
ление системой здравоохранения 
в целом. Задачи, которые должна 
решить цифровизация здравоохра-
нения, действительно масштабны: 
создание единой базы данных о 
здоровье, ликвидация очередей, вы-
писка справок в электронном виде и 
другие усовершенствования системы 
позволят вывести работу по защите 
здоровья россиян на новый уровень, 
повысить качество жизни.

Еще одно ноу-хау, с которым врачей 
призывают знакомиться активнее, 
— интеллектуальные сервисы для 
принятия врачебных решений с про-
фессиональными классификаторами и 
справочниками. После ввода диагноза, 
система, зная, что по отраслевым стан-
дартам оказания медпомощи следует 
рекомендовать пациенту, предлагает 
назначения. В шаблонах медицин-
ская организация может создавать 
и корректировать типовые пакеты 
назначений для диагноза или группы 
диагнозов. С такими «подсказками» на 
70–90 процентов сокращается время, 
которое доктор тратит на выписку на-
значений и направлений.

Работа над совершенствованием 
цифровизации здравоохранения в 
Коми продолжается. Например, не-
давно регион заключил контракт на 
приобретение медицинского изделия 
с функцией искусственного интел-
лекта по прочтению маммографий. 
Стоимость проекта более 5 миллио-
нов рублей.

Алла дВОеГЛАзОВА

Фото Марка ОНИКУЛА 
(СГУ им. Питирима Сорокина) 
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В 1968 году в Удорский район впервые приехали лесозаготовители из 
Болгарии. Сотрудничество между Коми АССР и Народной республикой 
Болгария продолжалось четверть века. Были годы, когда в Коми 
АССР единовременно проживали до 17 тысяч болгар. За все время 
удоро-болгарской дружбы на земле коми побывало более 100 тысяч 
«братушек». Сегодня в Удорском районе осталось не больше 50 
болгар. С одним из них встретился наш корреспондент.

Наследие 
былой 
дружбы
55 лет назад в Коми прибыла первая 
группа болгарских лесозаготовителей

В лесной Клондайк
Усогорск – самый крупный поселок 

Удорского района. Сегодня трудно 
представить, что когда-то здесь не 
было улиц с пятиэтажными домами, 
больницы, детских садов и школ, 
а посреди тайги стояли несколько 
деревянных домов, школа, медпункт 
и котельная. Своим появлением 
Усогорск, как и три других поселка 
городского типа – Благоево, Солнеч-
ный, Верхнемезенск (ныне нежилой 
поселок-призрак), обязаны болгарам.

В 1960-е годы экономика Народной 
Республики Болгария стремительно 
росла. Строили города, развивали 
промышленность. Однако своей дре-
весины в Болгарии не было. Тогда пло-
щади под вырубку на условиях взаимо-
выгодного сотрудничества предложил 
СССР. Первоначально планировалось, 
что советско-болгарское предприятие 
откроют на Дальнем Востоке, но 
логистика делала лесозаготовку там 
нерентабельной. В европейской части 
союза выбор пал на Коми АССР. Удор-
ский район считался лесоизбыточным 
и обладал огромными запасами спе-
лой и переспелой древесины.

Осваивать тайгу предстояло 
болгарским рабочим. Это сегодня 
вахтовиками-иностранцами никого 
не удивить, а для СССР явление, когда 

в самом центре союза десятилетия 
массово работали граждане другой 
страны, оказалось уникальным. 

Именно болгары в рамках двухсто-
роннего договора о сотрудничестве 
возводили благоустроенные поселки, 
асфальтировали дороги (а их за 27 
лет сотрудничества в Коми построили 
7000 километров), завозили в север-
ную республику импортные продукты 
и дефицитные товары.

Как все это происходило, хорошо 
помнит Иван Иванов, с которым мы 

встретились в усогорской библио-
теке. Он родился и вырос в городе 
Ямбол на юго-востоке Болгарии, 
однако уже 45 лет живет на удор-
ской земле. Болгарин с «русскими» 
именем и фамилией ехать на Север 
не планировал. Окончив профучи-
лище по специальности «технолог 
текстильного производства», ушел в 
армию, а по возвращении со службы 
собирался устроиться на комбинат. А 
тут земляк предложил вместе уехать 
в Коми АССР на заработки. 

Иван Иванов в наши дни

Вчера и сеГОдня
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– Когда я спросил у старшего 
товарища, много ли там леса, тот 
ответил: деревьев много и стоят 
они так часто, что сверху тайга на-
поминает поднос – такой густой и 
ровный лес растет в северных кра-
ях, – рассказывает с едва заметным 
акцентом Иван. – Мне тогда было 
двадцать лет, сил хоть отбавляй. 
Поэтому поставил себе цель: поеду 
валить лес и за два года на Севере 
заработаю денег на покупку кварти-
ры и автомобиля.

И з  р о д н о г о  г о р о д а  Я м б о л 
новобранцев-вахтовиков направили 
на учебную базу, которая находилась 
на горнолыжном курорте Боровец. 
Там премудростям работы вальщи-
ков, трактористов их обучали инструк-
торы – опытные лесорубы, те, что в 
первом потоке поехали на лесоза-
готовку в тайгу. Уже через несколько 
месяцев, зимой 1978 года, Иван и его 
товарищи сели в прямой поезд Со-
фия – Кослан и через четверо суток 
достигли конечной остановки.

Почти коммунизм
Новичков Север встретил редкими 

даже для Коми морозами, которые 
в том году стояли не одну неделю, 
а столбик термометра опускался до 
отметки минус 51!

– Помню то ощущение, когда на 
выходе из вагона у меня сперло ды-
хание: пытаюсь заглотнуть морозный 
воздух носом, ртом, но не получается, 
кислорода не хватает, – вспоминает 
момент знакомства с новым клима-
том Иван.

Будущим вальщикам дали возмож-
ность адаптироваться к климату, на-
значив по ночам сторожить тракторы, 
двигатели на которых не глушили. В 
одну из таких ночей Иван вышел из 
балка и, глянув наверх, обомлел: по 
звездному небу переливами катились 
разноцветные волны – красные, жел-
тые, зеленые. Такого яркого северно-
го сияния он больше не видел.

Настоящее боевое крещение ожи-
дало Иванова в лесу. Длинноволосый 
паренек никак не походил на опытных 
лесорубов – брутальных, бородатых 
мужчин, обвешанных цепями к бен-
зопиле «Урал». Вопреки ожиданиям 
мерзнуть в лесу новичку не пришлось. 
Спустя полчаса ударного труда моло-
дой чокеровщик скинул с себя куртку, 
а затем и вязаный теплый джемпер – 
стоя по пояс в снегу, работал в одной 
футболке.

За год болгарские лесозаготовите-
ли вырубали в Коми АССР 1 миллион 
кубометров древесины. При этом 62 
процента кругляка оставалось в СССР, 
остальные 38 процентов отправляли 
в Болгарию. Таким образом, болгары 
работали на экономику двух стран.

… и в молодости – с товарищем по лесозаготовительной бригаде.

Большинство жилых домов Усогорска построены еще болгарскими строителями.
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В те годы численность болгар в 
одном только Усогорске достигала  
13 тысяч. Из них лишь полторы ты-
сячи человек были заняты на лесо-
заготовке, остальные занимались 
возведением необходимой для жиз-
ни инфраструктуры, организацией 
жизни и быта. 

– Если где-то на земле и был на-
стоящий коммунизм, то именно у нас, 
– говорит Иванов. – Здесь функцио-
нировал райком партии болгарских 
коммунистов, издавалась газета, 
где статьи печатались на болгар-
ском языке. Работал Дом приемов. 
В нем проводили культурные вечера 
и принимали высоких гостей. У ле-
созаготовительного предприятия 

была своя свиноферма, которая 
снабжала мясом все столовые для 
рабочих. В поселке работали три 
строительные бригады. Именно они 
возвели большинство многоквартир-
ных домов, социальных учреждений, 
уложили асфальтированные дороги, 
которыми мы пользуемся до сих пор. 
Снабжение стройматериалами, ГСМ 
на себя взяла советская сторона, а 
одеждой, продуктами – Болгария. 
Кстати, асфальт в поселках мыли 
шампунем.

Коми и болгары жили дружно. Все 
праздники гуляли вместе – и на парад 
9 мая, и в День освобождения Болга-
рии от османского ига пели песни, 
накрывали столы.

Обучение в школе вели на двух 
языках – русском и болгарском. Наши 
пионеры ходили на учебу в красных 

галстуках, чавдарчата – так называли 
болгарских пионеров – в синих.

В Усогорске работал собственный 
профилакторий, где лесорубы по-
правляли здоровье. Угоститься нео-
бычными сладостями в местной слад-
карнице – так на болгарский манер 
называли кондитерскую – приезжали 
дети и взрослые со всего Удорского 
района. Нередко жители Сыктыв-
кара и даже Москвы приезжали на 
гастрономический шопинг в Усогорск. 
Именно в магазинах рабочего поселка 
можно было купить болгарские ком-
поты, консервы и конфеты. Усогорск 
называли столицей Коми Болгарии 
или Северной Болгарией.

Иван Иванов, который после 
чокеровщика работал на делянке 
вальщиком, а затем трактористом, 
вспоминает: чтобы выполнить план, 

Предприниматель Роман Ведерников обустроил в заброшенном здании Дома приемов гостевой дом.
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уехали  домой, с теплом и ностальги-
ей вспоминают годы, проведенные 
в Коми АССР. До недавнего времени 
во вторые выходные сентября в го-
родке Казанлык ежегодно проводили 
слет «русофилов» – символ былой 
советско-болгарской дружбы, при-
званный объединить тех, кто работал 
или учился в СССР, – для того, чтобы 
не терять связи, вспоминать молодые 
годы, обсуждать события в современ-
ной России и ее связи с Болгарией. «Я 
дважды бывал на этом слете и каждый 
раз встречал ребят, с которыми тру-
дился в Коми», – отмечает Иван.

Что же до Усогорска, то после мас-
сового отъезда болгар опустевший 
поселок постепенно вернулся к жиз-
ни. В квартиры лесозаготовителей 
въехали местные жители.

В 1990-е годы в районе многие 
говорили о том, что массовая вырубка 
леса болгарами нанесла непоправи-
мый удар по экологии района. Сами 
болгары так не считают. На протя-
жении двух десятков лет болгарские 
бригады на участках вырубленного 
леса высаживали молодые сеянцы. 
Сегодня на таких участках уже растут 
высокие, могучие деревья. К слову, 
вывоз леса из удорской тайги про-
должается и сегодня. Однако мало 
кто из нынешних лесопользователей 
высаживает молодняк. Зато много-
тонные тягачи, груженые кругляком, 
окончательно разбивают «бетонки», 
которые когда-то прокладывали их 
болгарские предшественники.

Что касается Дома приемов, то в 
2017 году местный предприниматель 
Роман Ведерников привел в порядок 
облюбованное хулиганами здание и 
организовал здесь гостевой дом.

– После перестройки некогда 
шикарный дом разорили. Резные 
элементы декора, созданные болгар-
скими мастерами из орешника, рас-
тащили. Но кое-что удалось сохранить 
и даже восстановить, – рассказывает 
бизнесмен. – Например, памятную та-
бличку хулиганы выбросили на свалку. 
Ее, как и большую деревянную лю-
стру, удалось восстановить, вернуть 
первоначальный вид.

Сегодня в гостевом доме оста-
навливаются нечастые приезжие, а 
во дворе их встречают алые розы – 
символ солнечной Болгарии.

Анастасия ПОздееВА

Фото автора, Центра националь-
ных культур Удорского района

Благодарим за помощь в подготовке мате-
риала руководителя районного Центра на-
циональных культур Маргариту Сафронову.

бригаде приходилось трудиться по 
10–12 часов в сутки, ехали в лес даже 
в выходные дни. Выработанный план 
гарантировал каждому работнику 
зарплату до тысячи рублей в месяц 
– баснословная по сравнению с за-
работком на родине сумма. Кстати, 
поставленной цели Иванов достиг: 
купил на родине квартиру, новенькую 
«шестерку».

На фоне коми-болгарской дружбы 
нередко завязывались более тесные 
отношения, создавались семьи. Наш 
герой был видным женихом, изба-
лованным женским вниманием. Но 
когда в библиотеке соседнего села 
Кослан впервые увидел миниатюрную 
блондинку Галину, то сразу решил: 
она будет его. Так и случилось. Уже 
43 года супруги Ивановы проживают 
одну на двоих жизнь.

Не все пропало
Болгарские трудяги стали поки-

дать Коми в начале 1990-х. Массовый 
отъезд «братушек» пришелся на 1993 
год. Иван Иванов, как и три сотни 
соплеменников, не уехал домой, 
остался на Севере. Южанину очень 
понравилась северная природа, оби-
лие хариуса в чистых речных водах.

– До сих пор испытываю удиви-
тельное чувство, когда несколько 
дней живу в лесной избушке. Дышать 
таежным воздухом, наблюдать за тем, 
как живет лес, – лучший отдых для 
меня, – рассказывает Иван.

Но о родной Болгарии он не за-
бывает. Раз в два года ездит на ро-
дину навестить близких. Те земляки-
лесозаготовители, кто в начале 1990-х  

Ни о родной Болгарии, ни о друзьях молодости Иван Иванов не забывает.
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Вперед,  
к верхнему девону

Четыре часа по трассе, которая ме-
стами требует ремонта, – и мы в Ухте. 
Еще тридцать километров – и мы подъ-
езжаем к поселку Седъю на берегу 
реки, которая и дала название поселку 
и скальным выступам. По неопытности 
или по наущению навигатора ехали мы 
по проселочной дороге, в одном ме-
сте перегороженной доморощенным 
шлагбаумом в виде железной трубы. 
По горкам-пригоркам, мимо песча-
ного карьера и картофельных полей, 
где трудились над уборкой урожая 
сельчане и городские дачники, мы 
снова выехали на вполне приличную 
прямую дорогу, по которой спустя два 
дня отправились в обратный путь.  

Прежде чем найти прямой путь, 
пришлось преодолеть извилистый. 
Одна из проселочных дорог завела 

проследить историю их образования. 
Скальные обнажения высотой до 20 
и длиной до 70 метров представляют 
собой рифогенные известняки верх-
него девона, а значит, их возраст – 360 
– 380 миллионов лет. 

«Объект имеет большое научное 
значение как эталон верхнедевонских 
рифовых построек в Южно-Тиманском 
регионе. Обнажения регулярно посе-
щаются стратиграфами, палеонтоло-
гами, литологами, здесь проводятся 
геологические экскурсии», – пишет в 
своей статье, посвященной скалам 
Седъю, в упомянутом сборнике  па-
леонтолог Павел Безносов.

Через поселок
Что касается поселка Седъю,  то 

его история началась в 30-х годах 
прошлого века, когда здесь создали 
лагерь для заключенных. Сегодня тут 
проживает около тысячи человек и 
сосредоточено производство совхоза 
«Изваильский». В конце прошлого 
века совхоз процветал, кормил Ухту 
и окрестности. В совхозном стаде 
мычали полторы тысячи буренок, тут 
выращивали  картофель и турнепс, 
капусту, огурцы и даже цветы в те-

нас в карьер, высокие стены которо-
го издалека поначалу мы приняли за 
преддверие скал. Карьер выглядит 
заброшенным, об этом говорят и 
заржавевшие остатки грунторазра-
батывающей машины, однако он до 
сих пор служит в районе источником 
щебня. До скал разработчики не до-
брались: их от участи промышленного 
объекта в свое время спасла речка, 
вернее тот  факт, что они находятся 
в водоохранной зоне. Однако до 
сего дня эта местность не имеет 
статуса особо охраняемой природ-
ной территории, хотя специалисты 
рекомендуют учредить тут заказник. 
Для геологов и ученых смежных спе-
циальностей объект имеет большое 
научное значение. Информация о нем 
содержится в сборнике «Геологиче-
ские памятники Республики Коми», 
изданном Коми научным центром в 
2008 году. Согласно исследованиям 
геологов, обнажения позволяют легко 

На древних рифах 
у черной речки
Скалы Седъю – любимое место ухтинцев и заезжих туристов

Прозрачный осенний день на спинах каменных гигантов – молчаливых 
скал-великанов, тихая речка у подножия, золото листвы и голубое 
небо. Это Седъю. Разбросанные по склонам бутылки и пакеты, стекло 
в реке, салфетки и туалетная бумага в лесу – это тоже Седъю. Таким 
контрастным увидела скалы под Ухтой корреспондент «Региона». 
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плицах. Несмотря на то, что масштаб 
хозяйства нынче не тот, оно остается 
одним из лучших в республике.

Подъехав к поселку, мы спросили 
дорогу у местного тракториста. «Это 
вам вернуться надо – вон к тому ам-
бару», – махнул он рукой. Так и есть: 
в описаниях, оставленных путеше-
ственниками после посещения скал, 
так и сказано: у амбара повернуть с 
дороги налево. У огромного забро-
шенного совхозного сарая – «амбара» 
– обычно оставляют машины. Дальше 
– пешком по разбитой глинистой до-
роге. Но нам повезло: уже две недели 
погода баловала сыктывкарцев и 
ухтинцев, и мы рискнули пробраться 
на машине, лишь чуть-чуть зацепив 
бампер нашего седана.

Субботним утром площадку над 
скалами оглашали детские голоса: 
семья с двумя малышами складывала 
палатку и собиралась домой. Какое-
то время наша компания наслажда-
лась пением птиц и тихим прозрачным 
днем, однако уже к полудню безоста-
новочным потоком к скалам потяну-
лись ухтинцы – парами,  семьями и 
компаниями. Кто-то спускался к реке, 
любовался окрестностями со скал, 
расстилал «скатерти-самобранки» и 
жарил шашлыки. Место в выходные и 
правда оказалось популярным, как и 
гласили туристические сайты и блоги 
путешественников.

Паломничество туристов ограни-
чивалось прогулками, пикниками и 
фотографированием. Наша же задача 
была спортивно-ознакомительная.

 

Полигон  
для скалолазов

Всего на Седъю три скальных 
«зуба», каждый из которых открыва-
ет перед скалолазами по несколько 
маршрутов – от простых до почти 
непреодолимых, с отрицательным 
восхождением, когда скальный козы-
рек нависает над стеной. Кроме того, 
старые скалы иногда подбрасывают 
сюрпризы в виде камней, которые 
выпадают из стены, как молочные 
зубы: только схватишься за него, как 
он остается в руке или летит вниз, а 
ты рискуешь повиснуть на страховке. 

Кстати, страховка – отдельная 
тема. Скалы невысоки, но этой вы-
соты достаточно, чтобы при пре-
небрежении техникой безопасности 
разбиться насмерть или остаться 
калекой. Поэтому наш спутник, в 
прошлом инструктор сыктывкарского 
турклуба Константин Романов, не по-
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жалел времени на организацию стра-
ховки: верхней и нижней страховоч-
ных станций. На вершине скалы мы 
заметили стационарную точку опоры, 
но не рискнули воспользоваться ей. 
Оказалось, напрасно: заглянувший 
на следующий день на скалы местный 
скалолаз Сергей Мальцев заверил 
нас, что она испытана и надежна. 
Заглянув в группу «ВКонтакте» «Ух-
тинские скалолазы», мы убедились, 
что не только досужие отдыхающие 
посещают излюбленное ухтинцами 
место. С весны, как только сойдет 
снег, до поздней осени тут проводят 
тренировки туристы-скалолазы.

Два часа у нас ушло на то, чтобы 
навесить веревки и подготовить сна-
ряжение – и вот уже самый смелый из 
нас – шестилетний Глеб – совершил 
свой первый спуск на жумаре с крутой 
тропы, а потом преодолел и трех-
метровый путь по каменной стене. 
Всего мы успели испробовать четыре 
маршрута, два из которых показались 
простыми, один – средним по слож-
ности, последний – почти непреодо-
лимым. Тем сильнее была радость 
от того, что мне по-спайдерменски 
удалось добраться до страховочной 
станции на вершине.

Пещеры – на потом
Берега реки Седъю, что в перево-

де с коми означает «черная речка», 
известны еще и тем, что тут спрятаны 
пещеры. По незнанию мы пытались 
найти их, двигаясь по лесу вдоль 
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реки. Но тщетно. Оказалось, следо-
вало проехать на машине чуть левее, 
преодолеть капитальный мост по на-
правлению к Троицко-Печорску. На 
другой стороне реки, неподалеку в 
лесу и спрятались пещеры. Место это, 
в отличие от скал, менее посещаемое. 

Сами пещеры, больше похожие 
на гроты, осмотреть невозможно, но 
переночевать в палатке рядом с ними, 
наслаждаясь тишиной и представляя, 
как древние люди разводили тут ко-
стры, вполне реально.  В 1902 году 
известный полярный исследователь 
и путешественник Владимир Русанов 
в районе Седъю сделал археологиче-
ское открытие: он обнаружил пещеру 
с предметами каменного века и эпохи 
бронзы, передав их затем в воло-
годский музей. В торфяниках вокруг 
поселка Седъю и позже находили 
остатки бивней древних млекопитаю-
щих. Сейчас же в реке, хоть и водится 
рыба, можно легко поймать куски 
железа и осколки бутылок.

Посещение пещер мы оставили 
на следующий раз, а сами двинулись 
в обратный путь – через Параськины 
озера, где, в отличие от седъюских 
скал, заказник был учрежден еще в 
далеком 1989 году.

В гостях у Параськи
Не так давно Параськины озера, 

излюбленное место отдыха ухтинцев, 
оценили на федеральном уровне: в 
августе 2021 года было подписано 
постановление о наделении этой 
территории статусом природного 
заказника площадью более 17 тысяч 
гектаров в составе Печоро-Илычского 
заповедника. Всего тут три озера кар-
стового происхождения в окружении 
боров-беломошников. Кроме по-
трясающей красоты, озера славятся 
своей глубиной до тридцати метров и 
исторической ценностью: три памят-
ника бронзового века, раннего желез-

ного века и раннего средневековья 
сочетаются с печальной страницей 
истории страны двадцатого века, 
когда территория Коми стала одним 
из островов «архипелага ГУЛАГ». 

Сегодня на территории заказника 
действуют оборудованная экотропа, 
автостоянка, установлены скамьи, 
подвесной мост, качели, беседки, 
артобъекты и скульптуры. Одна из них 
посвящена «хозяйке» заказника, бла-
годаря которой «Параськины озера» и 
получили своё название. 

История «хозяйки» такова. Долгое 
время жила на берегу одного из озер 
Прасковья Кирилловна Михайлова. 
Вместе с мужем она охотилась на 
пушного зверя в лесах. Когда муж про-
пал без вести на войне, Прасковья, 
которую в просторечии звали Па-
раська, стала вести хозяйство одна. 
Сдавала государству рыбу, мясо, 
пушнину, выполняла план наравне 
с мужчинами. Когда заготконтора 
стала приходить в упадок, устроилась 
сторожить деревянные мосты через 
Ухту и Тобысь. Постепенно соседи 
стали перебираться ближе к городу, 
и Параська  превращалась в отшель-
ницу. Однако одна она не оставалась. 
Прасковью Кирилловну любили и 
уважали, часто навещали и помогали. 
Говорят, жители поселка Боровой ее 
день рожденья 19 июля приезжали от-
мечать всем поселком. В 1960-е годы 
о ней публиковали очерки в советских 
журналах и даже сняли фильм. Она 
получала мешки писем со всей стра-
ны, но жила довольно скромно. По-
следний год своей жизни она провела 
в благоустроенной квартире в Ухте. 
Всего год – возможно, потому, что, 
оторвавшись от родного озера и леса, 
потеряла свою природную силу. 

Наш визит на Параськины озера 
пришелся на воскресенье. Видимо, 
поэтому мы с трудом нашли  место 
на стоянке. Машины продолжали при-
бывать, автобус привез целую группу 
студентов в рамках программы «Путе-
шествуем по Коми». Все скамейки и 
беседки вокруг озера были заняты от-
дыхающими. Сразу два экскурсовода 
водили туристов вдоль галереи фото 
знаковых природных мест республики 
и рассказывали об истории Параськи-
ных озер. Мы предпочли наземному 
осмотру заказника водный: надули 
сап и полюбовались немыслимыми 
голубыми глубинами озера с воды.

Полина РОМАНОВА

Фото автора 
и Василисы Пунеговой
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20 лет безупречного труда
1 октября ОАО «Российские железные дороги» исполнилось 20 лет. ОАО «РЖД» – 
одна из крупнейших транспортных компаний в мире, занимает первое место по 
протяженности электрифицированных линий (43,8 тыс. км) и второе – по эксплуата-
ционной длине железных дорог (85,6 тыс. км). ОАО «РЖД» перевозит свыше 1 млрд 
пассажиров и  свыше 1 млрд тонн грузов в год. Компания – это 16 железных дорог, в 
том числе Северная магистраль. 

Представляем вам железнодорожников, которые все 20 лет росли и развивались 
вместе с компанией. За высокие результаты профессиональной деятельности они от-
мечены знаком «За безупречный труд на железнодорожном транспорте – 20 лет». 

Мы гордимся каждым из них!

Денис  
КУЗНЕЦОВ – 
составитель 
поездов 
станции 
Сольвычегодск

Данил  
ПИВАРЧУК – 

мастер вагонного 
ремонтного депо 

Сольвычегодск 
АО «ВРК-1»

Олег ЗАБЕЛИНСКИЙ – диспетчер маневровый 
железнодорожной станции Сольвычегодск

Татьяна ФЕНДРИКОВА – специалист 
по охране труда Сольвычегодского центра 
организации работы железнодорожных станций



Владимир 
АНИСИМОВ – 

машинист-
инструктор  

локомотивных 
бригад эксплу-

атационного 
локомотивного 

депо Котлас

Александр 
ЕКИМОВ – 

монтер пути 
Котласской 
дистанции 

пути

Елена КНЯЖЕВА – инженер Сольвычегодского 
отдела материально-технического обеспечения 
Северной дирекции снабжения

Ольга ЗУБАРЕВА – электромеханик 
Сольвычегодского регионального центра связи, 
председатель совета женщин Сольвычегодского 
региона СЖД

Александр НИКУЛИН – машинист тепловоза 
эксплуатационного локомотивного депо Котлас

Евгений ОСОВСКОЙ – осмотрщик-ремонтник 
вагонов ПТО «Сольвычегодск» эксплуатационного 
вагонного депо Исакогорка, лидер команды по 
хоккею с шайбой Сольвычегодского региона СЖД



В столице Коми несколько десятков языковых школ и студий.  
Помимо привычных английского, немецкого и французского, здесь все 
больше внимания уделяют восточным языкам, а также испанскому  
и итальянскому, которые ранее интересовали лишь редких полиглотов. 

Китаисты, 
японисты, 
испанисты…
В Сыктывкаре растет мода на изучение 
новых для россиян языков

Китаец Ваня
В последние время в Националь-

ной библиотеке Республики Коми 
ежегодно проходит праздник китай-
ского языка, собирающий десятки 
поклонников восточной культуры. 
Неизменный гость праздника – китаец 
Ваня Чжу, как он называет сам себя. 
ЧжуЧжэньбинь приехал в столицу 
Коми пять лет назад помогать дяде, 
который занимается в Коми лесным 
бизнесом, отучился в республикан-
ском колледже культуры имени Чиста-

лева по специальности «социально-
культурная деятельность» и остался 
в Сыктывкаре, где уже несколько 
лет преподает китайский язык в 
собственной школе «Нихао, Ваня». 
Всего в столице около десятка школ 
и студий, где можно овладеть модным 
нынче китайским, но лишь в одной 
из них преподает уроженец Под-
небесной. Его ученики поступают в 
китайские вузы, а родители охотно 
отдают в студию учеников помлад-
ше. Еще в 2022 году Министерство 
просвещения России анонсировало 

включение китайского языка в школь-
ную программу. В ближайшие пять 
лет ожидается массовая подготовка 
преподавателей китайского языка в 
вузах педагогического профиля. Не-
зависимо от новшеств в российской 
системе образования, сыктывкарский 
китаец погружает северян в свою 
культуру.
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в Японии, где она провела три месяца 
как волонтер. 

– Ежедневное общение с про-
стыми людьми, погружение в быт 
помогло мне проникнуться японским 
языком гораздо глубже, чем зубреж-
ка по учебникам. Многие тонкости 
восприятия японцами действитель-
ности я почерпнула именно из жизни 
в Японии: насколько важно бережно 
относиться к чувствам окружающих 
людей и подбирать подходящие 
слова, дорожить отношениями, – 
вспоминает Ксения.

Можно освоить грамматику, но 
без понимания культуры язык будет 
казаться неестественным, сгене-
рированным автоматическим пере-
водчиком, иногда даже абсурдным. 
В японском большую роль играет 
этика и так называемые «правила 
общения». Многие фразы просто 
необходимо произнести в той или 
иной ситуации. Например, если ваш 
собеседник говорит о посещении 
больницы, о плохом самочувствии или 
усталости, проявлением такта будет 
реакция: «о-дайдзи-ни» – «берегите 
себя». Без понимания таких тонкостей 
языка будет очень сложно общаться с 
его носителями.

У того, кто начинает изучать япон-
ский язык, включается «ощущение 
осознанности». Ксения объясняет это 
тем, что многие слова в европейских 
языках имеют общие корни и запо-
минаются или воспринимаются нами 
автоматически. В японском таких про-
зрачных ассоциаций нет, и ученики 
погружаются  в абсолютно новую 
семантическую систему.

Порядок слов в японском тоже 
совершенно иной, чем в русском и 
европейских языках: глагол всегда 
стоит в конце предложения, потому 
речь собеседника необходимо вни-
мательно слушать до самого конца, 
чтобы понять, утверждает он что-то 
или, наоборот, отрицает, а может, хо-
чет поинтересоваться чем-то. Кроме 
того, в японском нет ударений, а есть 
тонизация слов и ритм, как в музы-
ке, поэтому людям с музыкальным 
слухом произношение дается легче. 
А вот послелоги «роднят» японский с 
коми языком.

Отвечая на вопрос об основных 
сложностях изучения японского, 
Ксения-сенсей замечает, что у всех 
учеников свои трудности: кому-то 
сложно воспринимать речь на слух 
и воспроизводить интонации и ак-
центы, кто-то страдает от того, что 
сложно подобрать ассоциации для 
запоминания новых слов, а кому-то 

«Я хочу, чтобы все немного поняли 
китайскую культуру, – говорит Чжу-
Чжэньбинь и признается, что весьма 
строг со своими учениками: требует 
выполнения домашнего задания, 
копирования текстов, которые, как 
известно, в китайском записывают-
ся иероглифами. Самым сложным 
заданием для своих подопечных он 
считает диктант.

– Лучший учитель – это искренний 
интерес, – говорит он. – Убедитесь, 
что язык вам действительно нравится, 
и тренируйтесь каждый день. Самое 
главное в изучении языка – говорить 
на нем каждый день.

В Сыктывкаре у Чжу много учени-
ков разного возраста, и их число рас-
тет вместе с интересом к истории и 
культуре Китая. Считается, что сегод-
ня на китайском – языке народности 
хань – говорит более 90 процентов 
населения КНР. ЧжуЧжэньбинь уже 
получил российский паспорт и наде-
ется стать мостом между культурами 
России и Китая. 

Ваня Чжу ведет группу своей шко-
лы «ВКонтакте», где к изучению 
родного языка подходит с юмором, 
публикуя забавные обучающие мемы.

От хобби  
к профессии

Сыктывкарка Ксения Устюгова 
любит иностранные языки с детства. 
В лицее изучала английский и фран-
цузский, много читала на них помимо 
школьной программы. Но внезапно в 
ее жизнь пришел японский. 

– Конечно, я видела трансляции 
японских мультфильмов по цен-
тральным телеканалам, но они были 
в русской озвучке, что оставляло 
японский вне моего поля зрения. Но 
однажды моя знакомая посоветовала 
мне японский молодежный сериал, а 
к нему были только английские субти-
тры. Сериал мне очень понравился, и 
с многократным пересматриванием 
его я окунулась в пучину нового для 
себя языка,– рассказывает Ксения. 
– Постепенно начала смотреть все 
новые сериалы, увлеклась японской 
музыкой и телепередачами, а когда 
все переведенное на английский 
закончилось, взялась за японский 
всерьез. С повышением уровня языка 
захотелось и объективной оценки, и 
мы с друзьями-единомышленниками 
начали ездить в Москву на междуна-
родные экзамены, подтвердившие 
мой высокий уровень знания япон-
ского. В процессе я обрела много 
друзей-японцев, начала преподавать 
и работать переводчиком, так мое 
хобби трансформировалось в про-
фессию. 

Теперь ученики называют Ксению 
«сенсей», а сама она говорит, что под 
влиянием языка и культуры стала мяг-
че, терпимей и научилась по-другому 
смотреть на мир: «Язык привил новое 
эстетическое отношение к повсед-
невным вещам, ведь японцы стара-
ются красиво делать все – от еды до 
упаковки подарков».

Секрет хорошего владения языком 
– понимание менталитета, мышления 
носителей языка, их повседневной 
жизни, тревог и мечтаний. Одним сло-
вом, чтобы говорить на языке, надо на 
нем думать. Это случилось с Ксенией 
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невыносимой кажется система пись-
менности, в которой смешаны сразу 
две азбуки и иероглифы, пришедшие 
в Японию из китайского языка.

Сегодня у Ксении Устюговой своя 
студия по изучению японского языка 
и культуры  Rikaiwa, название которой 
переводится с японского на русский 
как «диалог с пониманием». Количе-
ство учеников студии с каждым годом 
растет. Тут и школьники, влюбленные 
в мультфильмы Хаяо Миядзаки, куль-
туру аниме  и мангу, и молодежь, увле-
кающаяся современной японской 
популярной культурой, ребята, зани-
мающиеся японскими единоборства-
ми и мечтающие потренироваться в 
настоящем додзё (зале) в Японии, 
и взрослые, побывавшие в Японии в 
качестве туристов. Есть и те, кто меч-
тает получить высшее образование 
в японском вузе или устроиться на 
работу в японскую фирму. Выпускники 
студии поступают в российские вузы 
на направления «востоковедение» 
и «международные отношения», где 
надо сдавать экзамен по японскому 
языку, и в рамках разговорного клуба 
Rikaiwa общаются с японцами, приме-
няя полученные знания на практике.

Невозможно  
не влюбиться

Не самым распространенным, но 
неизменно любимым у сыктывкарцев 
остается испанский язык. В атмосфе-
ру зажигательной сальсы, страстного 
танго, уругвайских пампасов и до-
миниканских пляжей сыктывкарцев 
погружает один из клубов любителей 
испанского языка и культуры испано-
говорящих стран Hispanidad («Испа-

нидад») в Национальной библиотеке 
Республики Коми. Сообщество ро-
дилось в 2016 году и активно по сей 
день, причем участники сообщества 
пробуют новую информацию на себе: 
танцуют, готовят, путешествуют. У ис-
токов клуба стоит Эльвира Каганцова. 
В последние два года она общается 
с сыктывкарскими учениками вирту-
ально, находясь в Санкт-Петербурге. 
Иностранные языки Эльвира учила 
со второго класса в сыктывкарской 
гимназии имени Пушкина, а с ис-
панским столкнулась в университете 
в Ижевске.

– Первым моим преподавателем 
была Хуана с Майорки, искренняя, 
эмоциональная, яркая. Конечно же, 
невозможно было не влюбиться в 
испанский, – рассказывает Эльвира. 
– С 2001 года я помогала испанским 
семьям, которые усыновляли детей 
из Республики Коми и должны были 
две недели ждать решения суда,  

проживая вместе с детьми. Для ис-
панских семей это было настоящим 
испытанием: без знания русского 
языка в незнакомом городе, с детьми, 
которые не понимают испанского, и 
более того, которые всю свою жизнь 
провели в детском доме. Поэтому я 
была для них палочкой-выручалочкой 
и при этом отрабатывала навыки го-
ворения и аудирования. Семьи пере-
давали информацию обо мне другим 
семьям, и в знак благодарности они 
привозили мне бесценные пособия 
и учебники, записывали для меня 
диски, я была безмерно счастлива и 
горда богатой коллекцией. 

Испанский считается вторым по 
распространенности после китайско-
го родным языком в мире и четвертым 
по количеству носителей – после 
английского, китайского и хинди. По 
оценкам, во всем мире на испанском 
как на родном языке разговаривают 
полмиллиарда человек, еще почти 
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из России, не останавливаясь, рас-
сказывала историю своей семьи. 

В Бильбао Эльвира навестила се-
мьи с усыновленными в Сыктывкаре 
детьми, порадовавшись их успехам, 
и встретилась с бывшей сыктывкар-
ской ученицей. Три из ее подопечных 
вышли замуж за испанцев, четверо 
переехали на постоянное место жи-
тельства, многие являются облада-
телями диплома DELE (B1-B2 уровни), 
одна из учениц принимала участие в 
российской олимпиаде, другая была 
переводчицей у Натальи Орейро во 
время ее визита в Москву.  

Полина РОМАНОВА

Фото из архивов 
героев публикации

сто миллионов говорят на нем как 
на втором языке. Испанский также 
является третьим наиболее исполь-
зуемым языком в Интернете после 
английского и китайского. Официаль-
но на испанском говорит 21 страна. В 
Европе – Испания, в Африке – Эква-
ториальная Гвинея. Остальные девят-
надцать – страны Латинской Америки: 
Мексика, Гватемала, Сальвадор, 
Гондурас, Никарагуа, Коста-Рика, 
Панама, Колумбия, Эквадор, Перу, 
Боливия, Чили, Аргентина, Уругвай, 
Парагвай, Венесуэла, Пуэрто-Рико, 
Доминиканская Республика и Куба. 
Кроме того, в Соединенных Штатах 
также много латиноамериканцев, 
поэтому испанский язык является 
вторым по распространенности после 
английского.

Эльвира Каганцова считает, что, 
только раз столкнувшись с испан-
ским, невозможно не влюбиться в 
этот язык. Большое влияние на нее 
оказала поездка в Испанию, куда она 
прилетела по приглашению испанско-
го бизнесмена из Галисии, с которым 
работала переводчицей почти каждое 
лето. 

– Я жила в его семье в Оуренсе, в 
Галисии, целую неделю, и мечтать не 
могла о таком погружении: говорила 
только на испанском, попробовала 
все традиционные блюда, побыва-
ла на колоритном национальном 
празднике в деревушке на границе с 
Португалией, – вспоминает Эльвира. 
– После этого я отправилась на авто-
бусе в Бильбао. По дороге в автобусе 
пожилая испанка, удивившись, что я 

Главный специалист отде-
ла литературы на иностранных 
языках Национальной библио-
теки Республики Коми Ольга 
Демиденко  подтверждает, что 
среди читателей самые  востре-
бованные и «модные» в послед-
нее время – восточные языки: 
японский, китайский и корей-
ский. Например, школьники и 
молодежь частенько спрашивают 
самоучители по японскому языку 
и очень удивляются, что учебни-
ки, словари и книги для чтения на 
японском в библиотеке занимают 
целых три полки. Надо отметить, 
что Национальная библиотека 
Республики Коми – единственное 
место в регионе, где содержатся 
книги на 101 языке мира.
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Вейпы – это электронные сигареты, мини-кальяны. Вей-
пинг (от англ. vaping – парение) – процесс курения электрон-
ной сигареты, испарителей и других подобных устройств. 
Вейперами называют курильщиков, которые курят не 
обычные сигареты, а сигареты с электронной начинкой. 
Вейперы пропагандируют курение электронных устройств 
как безопасную альтернативу обычным сигаретам.

На самом деле так ли безвреден вейп?
• Курение вейпов вызывает психологическую зависи-

мость.  Потребление электронных сигарет сводит к нулю 
все шансы курильщика когда-нибудь полностью отказаться 
от курения.

• Курение парящих устройств не является альтернативой 
курению обычных сигарет.

• Курение электронных устройств может вызвать рак, 
заболевания легких и сердца.

• Курение электронных устройств не исключает никоти-
новую зависимость.

• Общее пользование одним устройством может при-
вести к заражению гепатитом и туберкулезом.

• Чрезмерный нагрев курительного раствора в электрон-
ных сигаретах способствует изменению состава, транс-
формируя безопасные химические вещества в опасные для 
здоровья вещества (альдегиды).

Многие подростки, считая, что электронные сигареты 
безопаснее, чем обычные, курят их бесконечно. Из-за чего 
повышается риск развития болезней легких, включая астму. 
За последнее время резко возросло количество больнич-
ных, которые курильщики вейпов брали в школе по причине 
проблем с бронхами и легкими. А еще нагревательное 
устройство может взорваться у вас во рту. Да-да, бывали 
и такие случаи. Вдохнул подросток пар, а вот выдохнул 
кровавое месиво.

Доказано, что одна треть подростков, попробовавших 
электронные сигареты, прежде никогда не курили. Еди-
ножды попробовав электронные сигареты из любопытства, 
они быстро становятся стойкими потребителями вейпов и 
традиционных табачных изделий, так называемыми «двой-
ными» курильщиками. А это как раз то, к чему стремятся 
табачные компании.             

Курение вредно и опасно, каким бы образом оно ни осу-
ществлялось. Ни табачные изделия, ни вейпы, ни кальян, 
ни электронные сигареты не принесут никакой пользы и не 
сделают вас популярными. Надо всегда помнить об этом. 
Если вы увидели, что несовершеннолетнему ребенку про-
дали никотиносодержащую продукцию, сразу сообщите 
нам (ссылка по QR-коду).

 Берегите себя и своих детей!

Не «пропарь» свое здоровье!
ежедневно на улицах городов мы видим людей, выдыхающих большое 

количество пара, использующих для этого специальные устройства – вейпы. 
Тенденция «парить» захватила не только взрослых, но стала трендом 
и среди подростков и, что самое страшное, среди детей, считающих, 

что это стильно и модно.
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УВЛечения

Частная школа музыки «19:11» работает в Сыктывкаре чуть больше 
года и за это время успела не только набрать свыше сотни учеников, 
но и организовать пять концертов и забрать главный приз на 
всероссийском конкурсе. Школу-студию основали два музыканта: 
барабанщик Евгений Лисовский и гитаристка Валентина Вахнина.

Школа-студия «19:11»
открывает сыктывкарцам мир музыки
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Как добрый  
и плохой 
полицейские 

Евгений Лисовский и Валентина 
Вахнина познакомились еще во вре-
мя учебы в колледже искусств. После 
оба работали в Республиканском 
центре дополнительного образова-
ния. Говоря друг о друге, музыканты 
подчеркивают, что очень удачно со-
шлись характерами:

– Мы во многом похожи, – расска-
зывает Валентина. – Он такой же, как 
и я, чиканутый по работе, трудоголик. 
Единственное, Евгений немного 
мягче, поэтому мы порой делимся 
на роли: он становится добрым, а я 
плохим полицейским.

И Лисовский, и Вахнина пробыли 
в РЦДО больше десяти лет. Сама 
работа им нравилась, хотя были 
свои сложности. В 2017 году музы-
канты решили основать свою школу, 
уже нашли помещение, но Евгению 
пришлось отказаться от задумки, а 
Валентина открыла школу гитары 
Mezzo. В то время Вахнина еще 
оставалсь РЦДО, в первую очередь 
из-за детей и их родителей, которые 
упрашивали ее не уходить. 

Вопрос о совместной школе был 
снова поднят в 2022 году. Летом 
Вахнина и Лисовский покинули 
РЦДО. Помещение для школы наш-
ли быстро. Тяжелее было делать в 
нем ремонт, но музыкантам помогли 
ученики и их родители. Помогли и 
с  инструментами: кто-то подарил 
колонку, кто-то – ударную установку. 
«Если бы не дети, то ничего бы не по-
лучилось», – рассказывает Евгений. 

Школа-студия «19:11» открылась 
23 июня. А через несколько месяцев 
Лисовскому и Вахниной уже предла-
гали продать франшизу в Киров, но 
они отказались. «Нужен постоянный 
контроль, чтобы не падало качество», 
– говорит Валентина.

Начиная с азов
Сегодня в «19:11», по словам 

основателей школы, около 150 уче-
ников – как маленькие дети, так и 
пожилые люди. «Очень важно дать 
всем шанс осуществить свою мечту», 
– считает Валентина Вахнина. 

Так как в студии нет временных 
ограничений по обучению, многие 
продолжают ходить на уроки годами. 
Кроме того, есть ученики, активно 

меняющие инструменты, игрой на 
которых хотят овладеть. Препода-
вателей в школе шесть, и обучают 
они игре на ударных и гитаре, а так-
же вокалу. Есть и другие педагоги, 
арендующие студию для того, чтобы 
проводить там свои занятия. 

В школе Вахнина отвечает за 
гитаристов, Лисовский – за бара-
банщиков. Сами занятия идут по 
40 минут: дольше, как утверждают 
педагоги, учиться бесполезно из-за 
потери внимания. Количество уро-
ков зависит от финансовых возмож-
ностей учеников и их настроя, но, 
говорит Лисовский, чтобы чему-то 
научиться, необходимо как минимум 
две встречи в неделю, иначе все за-
бывается.

На первом занятии преподаватели 
начинают с азов: Евгений рассказы-
вает об ударных, о том, как держать 
палочки, Валентина – о правильной 
постановке рук. Дальнейший ход 
обучения зависит только от ученика. 
«Суть работы педагога – проанализи-
ровать, как себя ощущает человек, и 
подстроиться», – утверждает Лисов-
ский. Если это ребенок, то в процесс 
внедряют много игровых моментов. 
Кроме того, в начале обучения ребят 
просят дать список песен, которые 
они хотели бы исполнить. В зависи-
мости от запросов ученика меняется 
сложность программы: одним дают 
нотную грамоту, а других, если им 
это не нужно, учат пользоваться та-
булатурой, где вместо нот указаны 
конкретные струны, которые нужно 
зажимать.

Кроме индивидуальных занятий 
есть и групповые: по два или четыре 
человека. В этом случае педагоги 
уделяют внимание ученикам по оче-
реди. Валентина вообще работает по 
таймеру: она дает задание одному 

подопечному, а после идет к следую-
щему – и так по несколько кругов. 
Кроме того, начинающие музыканты 
привыкают работать в шумной обста-
новке и концентрироваться на своем 
деле. Но даже в таких условиях пре-
подаватели стараются обеспечить 
комфорт на занятии, чтобы ученики 
не отказались от своей цели и про-
должали обучение.

– Недавно моя ученица спросила: 
«Евгений Юрьевич, а Вы никогда не 
задумывались, почему дети так хотят 
у Вас заниматься?», – рассказывает 
Лисовский. – Она отметила, что наши 
занятия похожи на психотерапию, 
после них ребята уходят расслаблен-
ными и довольными. Но не только я 
дарю им энергию, они также меня 
заряжают на работу. За это я и люблю 
свое дело.

УВЛечения
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Кайфующие  
от музыки

Под руководством Лисовского 
и Вахниной в «19:11» работают не-
сколько коллективов, история кото-
рых началась задолго до появления 
школы-студии. Один из них – шоу-
группа барабанщиков Team Spirit. 
Она появилась около десяти лет 
назад еще в РЦДО. Чтобы попасть 
в группу, нужно было отучиться три 
года индивидуально у Лисовского 
и отлично играть на барабанах. По-
началу на первом концерте высту-
пало два человека, но постепенно 
коллектив разрастался. Сегодня в 
шоу-группе 12 участников. Кроме 
барабанщиков в коллектив вошли 
клавишники и гитаристы. Руководит 

группой Евгений Лисовский: опреде-
ляет репертуар и вместе с ними 
репетирует. 

Кроме Team Spirit под руковод-
ством Евгения в школе находятся 
и «Мажоретки». Группа зародилась 
около 7 лет назад и представляла со-
бой коллектив барабанщиц в гусар-
ских костюмах. Сегодня девушки уже 
выросли, поменяли стиль и играют 
более современную музыку.

Еще один коллектив  в соста-
ве школы «19:11» – вокально-
инструментальный ансамбль «Син-
копа». Он тоже появился в РЦДО, 
руководят им Лисовский и Вахнина 
вместе. Если в Team Spirit и «Мажо-
ретках» акцент ставится на барабанах, 
то «Синкопа» более разноплановая: 
кроме ударников есть два гитариста, 
басист и певец. Сегодня действуют 
два состава: старший, участникам 
которого от 13 до 23 лет, и младший, 
где собрались дети от 10 до 12.

Занятия коллективов проходят 
один-два раза в неделю по полтора 
часа. Отдельное внимание уделяется 
артистичности участников:

– Когда ребята уже сыгрались и 
освоили техническую часть произ-
ведения, мы начинаем отрабатывать 
эмоциональность выступления, 
– рассказывает Валентина. –Все 
движения: как они прыгают, колба-
сятся, улыбаются – продумываются 
на занятии, чтобы на концертах они 
выглядели кайфующими от музыки, 
от самого процесса.

Когда радует 
результат

Ученики «19:11» не только по-
стигают азы игры на музыкальных 

инструментах, но и активно выступа-
ют. Например, у Валентины Вахниной 
есть такой традиционный прием: 
как только человек может исполнить 
какую-либо песню, его записывают 
на видео. Во-первых, это помогает 
ученику раскрепоститься и подгото-
виться к будущим концертам и кон-
курсам. Во-вторых, родители могут 
увидеть, каких успехов добились их 
дети, ведь порой они стесняются 
играть.

Кроме этого, основатели школы 
часто проводят отчетные концерты: 
с создания школы их уже было пять. 
Чаще всего они выступали в одном 
из клубов Сыктывкара в вечернее 
время, но последний концерт про-
шел в Саду скульптур Национальной 
галереи Коми. Выступали и на «Об-
лаках», и на «Звездах над Вычегдой», 
и на матче баскетбольной команды 
«НИКА». Репертуар разный: можно 
услышать и известные песни в сти-
ле рока, и авторские барабанные 
композиции. 

Нередко ученики школы участвуют 
и в конкурсах. На этом настаивают 
сами преподаватели. «Всегда дол-
жен быть результат», – утверждает 
Валентина. Например, на всероссий-
ский конкурс «Серебряные струны», 
проходивший в Кирове, поехала 
практически вся школа: сольники, 
Team Spirit, старшая и младшая 
«Синкопа», даже педагоги собрались 
в отдельную музыкальную группу 
«Студия 19:11». Конкурс шел целую 
неделю. Конкуренция была высо-
кая, но музыкантам студии удалось 
завоевать несколько первых мест и 
получить Гран-при.

Подготовка к таким конкурсам за-
нимает несколько месяцев, а порой 
и целый год. Но, когда воспитанники 
школы выходят на сцену и показы-
вают то, чему научились в школе-
студии, все потраченные часы и силы 
окупаются:

– Приятно видеть, когда человек, 
не умеющий играть, спустя время 
достигает поставленных целей и вы-
ступает, демонстрируя свои навыки, 
– говорит Валентина Вахнина. – Это 
радует не только ученика, но и его 
преподавателя. Мне кажется, что 
большая часть педагогов, которым 
нравится свое дело, учат именно 
ради этого…

Алексей БАТАЛОВ

Фото предоставлено 
студией «19:11»
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В середине октября Сыктывкар посетила 
мощнейшая баскетбольная команда. Нет, 
не из клубов женской Премьер-лиги или 
мужской Единой лиги ВТБ. Речь идет о звездах 
отечественного баскетбола еще совсем 
недавнего прошлого во главе с президентом 
РФБ Андреем Кириленко.

Состав команды звезд впе-
чатлял: Сергей Моня, Виктор 

Хряпа, Алексей Саврасенко, Никита 
Моргунов, Светлана Абросимова, На-
талья Водопьянова и многие другие. 
Игроки, которых мы видели в 2000-х на 
экранах телевизоров. Те, кто выигры-
вал медали на Олимпийских играх, чем-
пионатах мира и Европы – настоящее 
звездное поколение отечественного 
баскетбола. Программа двухдневного 
пребывания именитых баскетболистов 
в столице Коми была насыщенной.

Гости провели мастер-класс для 
юных баскетболистов, которые приеха-
ли в Сыктывкар из разных районов 
республики. Сначала с ребятами за-
нимались чемпионы Европы и брон-
зовые призеры Олимпиады в Лондоне 
Сергей Моня и Виктор Хряпа, затем к 
ним присоединился Андрей Кириленко. 
Президент Российской федерации 
баскетбола зарядил весь зал своей 
положительной энергетикой. В ходе 
мастер-класса каждая ребячья ко-

Наталья Водопьянова, Светлана Абросимова, Раиса Мусина и Ольга Доронина.

Легендарные баскетболисты «зажигали» в столице Коми

Звезды не гаснут
сПОрт
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манда получила в свой состав звезду 
баскетбола, а чтобы было веселее, 
Кириленко прямо по ходу матча менял 
правила, увеличивая количество очков 
то за дальнее попадание, то за красоту 
комбинации.

На мастер-классе с девочками 
Моню и Хряпу, которые принялись раз-
давать автографы юным баскетболи-
стам, сменила двукратный бронзовый 
призер Олимпийских игр, серебряный 
призер Чемпионата мира и чемпионка 
Европы Наталья Водопьянова. 

Андрей Кириленко также 
встретился со студентами 

СГУ имени Питирима Сорокина. 
Встреча получилась неформальной, 
вторым гостем на ней стал президент 
БК «НИКА-Лузалес» Руслан Семенюк. 
Неудивительно, что несколько раз в 
беседе прозвучала тема женского ба-
скетбола. Говоря о молодых игроках 
сыктывкарской команды, Кириленко 
отметил Севару Нуритдинову. А рас-
сказывая о собственной карьере, 
вспомнил свой первый матч в НБА:

– Мы играли против «Чикаго» Майк-
ла Джордана. Я когда увидел его вжи-
вую, то думал: только бы его потрогать. 
Потрогал. Где-то закрыл даже. Я набрал 
9 очков, Майкл – 44, но я свою задачу 
выполнил, и мы победили.

Говорили в тот день о многом: об 
увлечениях, книгах, даже о лимите на 
легионеров в отечественном баскет-
боле.

– Как бы это ни звучало, но сейчас 
самое время давать играть нашим ре-
бятам, развиваться, расти. Но хорошие 
иностранные игроки все равно нужны. 
Они поднимают уровень, являются ори-
ентирами, особенно если это игроки 
сборных, – заметил президент РФБ.

М
ас

те
р

-к
л

ас
с 

о
т 

В
и

кт
о

р
а 

Х
р

яп
ы

.
А

н
д

р
е

й
 К

и
р

и
л

е
н

ко
 н

а 
вс

тр
е

че
 в

 С
ГУ

 и
м

.П
и

ти
р

и
м

а 
С

о
р

о
ки

н
а.

37«реГиОн» №10  2023

сПОрт



 В завершении встречи Андрей Ки-
риленко подписал мяч для руководства 
университета и провел небольшую 
фотосессию со студентами.

Кульминацией  всего мероприя-
тия стал благотворительный 

матч «Баскетбол добра» с участием 
звездных игроков. Организаторы 
предусмотрительно поделили имени-
тых баскетболистов на две команды и 
добавили в каждую известных людей 
из республики и просто любителей 
баскетбола. Вместе с легендарны-
ми игроками на паркете в этот день 
зрители могли увидеть руководителя 
регионального УФСБ Владимира 
Щуровского, замминистра юстиции 
Максима Мартышина, ассистента 
главного тренера «НИКИ» Ольгу Доро-
нину и многих других. Главный тренер 
«НИКИ» Александр Васин, в свою оче-
редь, наблюдал за игрой рядышком с 
паркетом, а генеральный менеджер 
клуба Олег Храмкин возглавил коман-
ду «зеленых», где были в том числе и 
Кириленко, и Семенюк. «Синими» же 
руководил легендарный тренер Евге-
ний Яковлевич Гомельский.

Сложно было ожидать от товарище-
ской встречи высоких скоростей, но 
команды радовали другим – позитивом 
и искренностью. Кириленко после каж-
дого броска демонстрировал какие-то 
жесты зрителям.

– Мы на мастер-классах пообща-
лись с ребятами, они мне дали не-
сколько заданий – там забить сверху, 
там сделать трехочковый бросок. Вот, 
показывал, что выполнил, – рассказал 
Кириленко после игры.

Игра проходила от кольца до кольца, 
что называется, без обороны. Вызов 
баскетбольной эстетики от прези-
дента РФБ принял центровой Федор 
Лихолитов, успевший в свое время 
поиграть не только в России, но и в 
Греции, Франции и Турции. Несколько 

эффектных бросков сверху сделали 
Федора любимцем публики. Пожалуй, 
только действия депутата Госдумы 
Бийсултана Хамзаева вызвали больше 
эмоций. Впрочем, парламентарий и 
не скрывал, что он не игрок в баскет-
бол, однако вышел на паркет, чтобы 
поддержать благую инициативу – все 
средства от продажи билетов на матч 
будут направлены в один из детских 
домов Сыктывкара.

Матч, как это часто бывает в то-
варищеских поединках, завершился 
вничью – 94:94.

– Трудно в баскетболе договорить-
ся заранее о каком-то результате, но 

главное, что зрители увидели яркую 
красивую игру. Спасибо Сыктывкару за 
теплый прием, – сказал по завершении 
матча Виктор Хряпа. 

А многочисленные зрители, запол-
нившие в тот вечер «Лузалес-арену», 
остались под незабываемыми впечат-
лениями от встречи с легендарными 
мастерами «лучшей игры с мячом».

Алексей КАРПОВ

Фото автора 
и агентства «Комиинформ»
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Быть на высоте
Рынок общепита – это жесткая конкуренция. Занять свою нишу – не главная 
задача. Куда сложнее удержаться в ней и добиться успеха. Особенно если 
речь идет сразу о двух разноформатных проектах, каждый из которых 
– с собственной концепцией, меню и аудиторией. Кофейня «Эклер» и 
ресторан «Пентхаус» почти два десятилетия остаются на высоте в прямом 
и переносном смысле благодаря своему уникальному расположению, 
гастрономической и дизайнерской эстетике, и, конечно, своему коллективу.

Ресторан «Пентхаус» удивляет посетителей своей кухней и видами

«технический чердак небоскреба», 
– поясняет Береснев. – Со словес-
ным прообразом новое заведение 
роднило расположение на верхнем 
этаже, высокие потолки и огромные 
панорамные окна. Во всем остальном 
– оформлении обстановки, меню и 
уровне обслуживания – была изыскан-
ность.

В первое время жители республики 
приходили в «Пентхаус» из любо-
пытства. Для сыктывкарцев антураж 
банкетного зала, из окон которого 
открывалась прекрасная панорама на 
улицы города, его окрестности и реку 
Сысолу, была в диковинку.

Ресторан удивлял не только заме-
чательными видами. Собственники 
заведения подошли обстоятельно 
и к разработке меню. Для этого из 
немецкого Баден-Бадена выписали 

Очередь на «чердак»
В 2005 году в Сыктывкаре открылся 

торговый комплекс «Торговый Двор». 
15-этажное офисное здание ока-
залось одним из самых высоких в 
городе. Благодаря устремленной в 
небо 62-метровой «башне», здание 
стали называть «свечкой». Внутри ее 
достопримечательностью являлся 
панорамный лифт с видом на город. А 
еще здесь, на 13 этаже, открыли одну 
из первых кофеен города – «Эклер». 
Двумя этажами выше распахнул свои 
двери ресторан «Пентхаус».

Администратор кофейни и ресто-
рана Григорий Береснев знает все о 
душе ресторана, о том, как и чем он 
живет.

– В дословном переводе с ан-
глийского языка «пентхаус» означает 

истОрия УсПеха
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Проект осуществляется с 2018 года 
при поддержке Центра делового со-
трудничества г. Сыктывкара.

повара. Тогда, в нулевые, в нашем 
ресторанном бизнесе еще главен-
ствовала «советская» кухня: цыплята 
табака, бифштексы, салат «оливье». 
А здесь сам антураж заведения пред-
полагал новый гастрономический 
тренд. Поэтому в основу концепции 
ресторана шеф-повар заложил евро-
пейскую кухню.

Стейк «Филе Миньон», различные 
вариации свинины и фуа-гра приот-
крыли сыктывкарцам окно в гастро-
номический мир Европы. Именно в 
«Пентхаусе» многие впервые попробо-
вали виноградных улиток, лягушачьи 
лапки, мидии – их самолетом привози-
ли из зарубежья. Ажиотаж вокруг ре-
сторана на чердаке был столь высок, 
что очередь на ужин была расписана 
на месяц вперед.

А вот гостей «Эклера» на входе 
встречала фарфоровая кукла в на-
ряде парижанки. Меню для семейной 
кофейни в стиле прованс разработал 
шеф-повар из Франции. Помимо 
собственно эклеров посетителей 
здесь угощали тортами, десертами и 
мороженым.Сегодня гостям кафе на 
13-м этаже предлагают полноценное 
меню с салатами и вторыми блюдами.

Доставка не нужна
Никогда не останавливаться в 

развитии и не бояться конкурен-
ции – кредо команды поднебесного 
ресторана. Поэтому, когда на смену 
интереса к европейским блюдам при-
шла мода на кухню в стиле фьюжн, 
«Пентхаус» сменил меню. Сегодня 
гости все чаще заказывают блюда 
из морепродуктов и рыбы. Паста с 
чернилами каракатицы, кальмарами, 
креветками, а также лосось в раз-
ных вариациях, тунец, королевские 
креветки…

Пандемия дала мощный толчок к 
развитию сервисов доставки блюд. Но 
в «Пентхаусе» считают, что в рестора-
не доставки быть не должно.

 – Ни одна одноразовая посуда 
не справится с блюдом, не передаст 
душу шеф-повара, не раскроет вкус 
и не отразит его философию, – рас-
суждает Григорий Береснев. – Чело-
век приходит к нам в гости, поэтому 
мы стараемся сделать все так, чтобы 
ему здесь понравилось. Ресторанная 
еда должна не просто насыщать, а 
делать людей счастливыми. В этом 
заключается наша миссия.

Универсальная 
площадка

Особое внимание здесь уделяют 
обслуживанию. Прежде чем быть 
допущенным к работе в банкетном 
зале, официант должен пройти трех-
недельное обучение и сдать экзамен 
администратору. Все хорошо с персо-
налом не только в зале, но и в святая 
святых любого ресторана – на кухне. 
Технологи, повара трудятся здесь по 
10–15 лет.

Отсутствие текучки в коллективе, 
стабильный профессиональный ко-
стяк позволяет ресторану не просто 
держать высокую марку, но и реали-
зовывать новые форматы обслужи-
вания. Выездные фуршеты и банкеты, 
обслуживание свадеб, открытие вы-
ставочных экспозиций – неполный 
перечень мероприятий, которые 
команда ресторана реализует, что 
называется, «под ключ». Если для 
обслуживания праздника, который 
проходит в полевых условиях, нужно 
развернуть полноценную кухню, то с 
собой повара везут все – от посуды 
до холодильной камеры. Мобильность 
коллектива, умение перестраиваться 
под современные реалии отмечают 
в Центре делового сотрудничества 
Сыктывкара.

Уже много лет «Пентхаус» позицио-
нирует себя как концертная площадка. 
Здесь выступают артисты разных 
жанров. Горожане до сих пор помнят 
зажигательный новогодний вечер, 
который вел юмористический дуэт 
«Боня и Кузьмич», выступления вока-
листов из Самары, Кирова, артистов 
проектов «Голос», «Х-фактор».

Сегодня «Петнхаус» – универсаль-
ная площадка, где можно монтировать 
любой декор и проводить в самом раз-
личном формате свадьбы, дни рож-
дения, гастроужины, тематические 
девичники. Просторный зал позволяет 
организовать и фотозону, и место для 
интеллектуальных игр, и танцпол. 

Алла дВОеГЛАзОВА

Фото предоставлено 
рестораном «Пентхаус»

Сыктывкар, 
ул. Первомайская, д. 62.

ТК «Торговый двор», 15 этаж.
Тел. (8212) 39-13-33 
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быЛОе

На территории Коми и 
Ненецкого автономного 
округа реализуют 
крупнейший в Российской 
Арктике инфраструктурный 
мегапроект «Создание 
национального 
горнопромышленного 
кластера со строительством 
глубоководного 
морского порта Индига 
и железнодорожной 
магистрали Сосногорск – 
Индига в Арктической зоне 
Российской Федерации». 
Между тем об использовании 
бухты в устье реки Индиги 
на побережье Баренцева 
моря в качестве океанского 
порта задумывались еще в 
позапрошлом веке. О целом 
ряде проектов строительства 
порта и дороги к нему 
на протяжении 100 лет 
рассказывает эта публикация.

Путь на Индигу
стали искать еще сто с лишним лет назад

Индигская губа в Атласе СССР 
1928 года издания была уже 

сопровождена «якорем» – значком, 
обозначающим порт.
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гидрографа, генерала Федора Кирил-
ловича Дриженко, составившего под-
робную карту Индигской губы.  С 1916 
года к заветной бухте стали снаряжать 
ледокольные рейсы. Ходили они из Ар-
хангельска непременно зимой, чтобы 
вывезти свежую оленину и рыбу – на-
вагу. И хотя из шести таких рейсов два 
оказались неудачными – суда были за-
терты льдами и ушли в дрейф  – бухта 
была признана пригодной для стоянки 
и в зимнее время.

Уже в 1918 году на Индигскую бухту 
нацелилось и советское правитель-
ство. Главное управление водного 
транспорта ВСНХ выделило на сна-
ряжение экспедиции для проведения 
портовых изысканий в устье Индиги 
195 тысяч рублей. Параллельно на-
чались и железнодорожные изыскания 
по трассе Тобольск — Индига. Однако 
все эти работы пришлось отложить до 
лучших времен – началась Граждан-
ская война.

Исследования 
подтвердили

Первая советская экспедиция из 
двух десятков человек под началом 
инженера Георгия Яковлевича Нали-
вайко высадилась в Индигской бухте в 
августе 1920 года. Доставил экспеди-
цию парусник «Александр», поскольку 
для парохода не нашлось угля. Летние 
исследования были дополнены зимней 
экспедицией 2021 года. 

Надо сказать, эти экспедиции 
проделали поистине титаническую 
работу, их итогом стал многостранич-

ный отчет Наливайко и его коллеги, 
инженера Тихона Павловича Марю-
тина. В нем – масса географических, 
метеорологических, гидрологических 
данных. Инженеры и их помощники 
исследовали береговой рельеф бух-
ты, глубины, состояние льдов.  Ими 
был сделан вывод о возможности 
обустройства порта в устье Индиги: 
«Наличность широкой обсушной по-
лосы дает возможность проектировать 
на правом берегу порт в виде пирсов 
с достаточным запасом портовой 
территории». Хорошая защищенность 
бухты от ветров, достаточная глубина 
для приема судов с любой осадкой, 
благоприятная ледовая обстановка 
ввиду влияния Гольфстрима позво-
ляли с уверенностью утверждать, что 
навигация здесь может продолжаться 
5–6 месяцев без ледоколов, а при по-
мощи ледоколов – до 8 месяцев. 

Более того, авторы отчета соста-
вили и эскизный проект будущего 
порта, который в сжатом виде был 
представлен так:

«Индигский порт является конеч-
ным транспортным узлом железно-
дорожного и внутреннего водного 
путей; пути эти, пролегая хотя и по 
малозаселенным, но изобилующим 
естественными богатствами обла-
стям с блестящей колонизационной 
перспективой, привлекут в сферу гру-
зооборота Индигского порта мощные 
грузовые потоки не сразу, вследствие 
чего при составлении проекта Индиг-
ского порта было намечено несколько 
очередей для ступеней его развития. 
Рассматривая эти очереди, для первой 
из них предполагается сооруженной 
железная дорога Петропавловск – 
Индига, к началу второй намечается 
осуществленным водный путь Кама 
– Печора – Индига и к началу третьей 
– канал Кама – Иртыш».

Этим грандиозным планам, как и 
многим последующим, не суждено 
было сбыться.

Политический 
момент

В 1928 году вышла брошюра «Порт 
Индига. Соображения о железнодо-
рожном строительстве к порту Индига 
и о грузовых потоках к нему». Автором 
книги были инженеры путей сообще-
ния Евгений Густавович Йогансон и 
Владимир Яковлевич Белобородов. 
Любопытно, что их работа была издана 
не в Москве или Ленинграде, а в про-
винциальном Усть-Сысольске. Пред-
ставляется, что инициатива ее издания 

Давний маршрут
Освоение природных богатств 

Сибири и Европейского Севера еще 
с XIX века увязывалось с проблемой 
доставки грузов с этих территорий в 
центральные губернии России и на 
зарубежные рынки Северным морским 
путем. Порты в Архангельске и устье 
Печоры не могли обеспечить все воз-
раставший товарооборот. По причине 
мелководья они были недоступны для 
больших океанских пароходов, к тому 
же подходы к портам сковывали льды, 
что делало навигацию возможной 
лишь в летнее время. В связи с этим 
еще царское правительство не раз 
обращало внимание на Индигскую губу 
Баренцева моря, а точнее на бухту в 
устье реки Индига как возможное ме-
сто для глубоководного порта.

Поселение в устье реки Индиги 
было основано мезенскими поморами 
в XVIII веке. Реку с ее устьем еще в 1850 
году исследовал знаменитый ученый 
и путешественник Павел Иванович 
Крузенштерн. Вопрос об устройстве 
глубоководного порта в бухте Индига 
поднимался  в 1893 году в Министер-
стве путей сообщения по инициативе 
директора Горного департамента 
академика Федосия Николаевича Чер-
нышева. В 1894 году архангельский 
губернатор Александр Платонович 
Энгельгардт направил экспедицию в 
эти места. Любопытно, что она изучала 
возможность соединения реки Индиги 
с Печорой посредством канала, дабы 
сплавлять по нему печорский лес. В 
1903 году в устье Индиги работала 
экспедиция известного ученого-

Эскизный проект расположения Индигского порта.  
Из Предварительного отчета Г.Я. Наливайко и Т.П. Марютина о портовых 
изысканиях в устьях рек Индиги и Пеши Северного Ледовитого океана, 
произведенных в 1920–1922 гг. Петроград, 1922 г.
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К Белому морю 
через Усть-Цильму

Разрабатывая  проект порта в устье 
Индиги, инженер Йогансон опирался 
на предыдущие исследования На-
ливайко и Марютина. Пригодность 
Индигской бухты для обустройства 
глубоководного порта уже не допу-
скала сомнений. Под руководством 
Йогансона инженерами А.Р. Мейером  
и С.И. Чеховичем был составлен эскиз-
ный проект порта Индига на 6,5 мил-
лиона тонн грузового оборота. В самой 
бухте предполагалось построить маяк 
на острове Тиунец, канал через бар 
(отмель) для прохода судов, городок 
с водопроводом и канализацией, 
электростанцию, причальные линии 
с погрузочными приспособлениями, 
плавучий док, ремонтные мастерские, 
рыбачью гавань. К порту должна была 
подходить железная дорога.

Согласно исследованиям и выводам 
инженера Белобородова,  проекти-
руемая железнодорожная магистраль 
к Индиге должна была идти от Москвы 
через Усть-Сысольск к Усть-Ухте, «где 
будет со временем ответвление к ух-
тинским нефтяным месторождениям», 
далее направляться к Усть-Цильме, 
которая служила бы конечным пунктом 
сплава печорского и зауральского 
леса, и заканчиваться у морского 
берега Индигской губы. От Усть-Ухты 
ответвление железнодорожной линии 
шло к юго-востоку, к селению Троицко-
Печорское. К этому пункту, по задумке 
авторов, должны были подходить два 
грузовых потока, первый – с юга от Со-
ликамска и второй – с востока по Илычу 
из-за Уральского хребта. 

Поскольку предлагавшаяся трасса 
охватывала бы значительную террито-
рию края, Белобородов указывал, что 

исходила от властей Коми автономной 
области, которые использовали под-
ходящий политический момент. 

Дело в том, что в конце 1927 года 
XV съезд ВКП(б) обозначил курс на 
индустриализацию страны, были 
приняты директивы по составлению 
Первого пятилетнего плана развития 
народного хозяйства. Этот тренд уло-
вило и руководство Коми. Не случайно 
представитель Коми области при пре-
зидиуме ВЦИК Г.М. Муравьев отмечал 
в предисловии к брошюре «Порт Ин-
дига»: «Общая генеральная установка 
правительства направлена теперь к 
тому, чтобы было уделено особое вни-
мание на втягивание отсталых окраин 
в общую народнохозяйственную жизнь 
страны, в особенности наиболее из них 
отсталых национальных республик и 
областей». 

В связи с линией партии и пра-
вительства Муравьев подчеркивал 
необходимость «связать богатые 
топливные ресурсы Коми области с 
Уралом и Центрально-Промышленным 
районом». «Соответственно этому 
Коми область выдвигает к строитель-
ству железнодорожные магистрали 
Москва – Ухта и Урал – Ухта, наряду с 
водными соединениями Камы с Печо-
рой и Камы с Вычегдой», – писал он.

Предлагая расширить программу 
строительства железных дорог, Му-
равьев (читай – руководство Коми) 
предложил довести магистраль до 
бухты Индига, «где возможна построй-
ка порта с грузооборотом до 11–12 
миллионов тонн и с судоходством 
круглый год».

Более конкретно этот стратегиче-
ский посыл как раз и был отражен в 
работе Йогансона и Белобородова.

строительство железной дороги дало 
бы толчок к развитию в регионе не 
только лесозаготовок, но и сельского 
хозяйства, добывающей и обрабаты-
вающей промышленности, кустарных 
промыслов, оленеводства, рыболов-
ства и даже постройке каботажных и 
рыболовных судов.

Особое значение в проекте Бело-
бородова придавалось селу Усть-
Цильма, откуда, по мысли инженера, 
должен состояться «приступ к по-
стройке дороги». «Приступая к по-
стройке, придется озаботиться прежде 
всего устройством в Усть-Цильме 
временных мастерских для сборки 
приходящих с моря в полуразобран-
ном виде паровозов и вагонов. Кроме 
мастерских, нужны будут деревообде-
лочные заводы, с которыми не следует 
медлить после начала постройки», – 
указывал Белобородов.

Усть-Цильма представлялась ему 
наилучшим местом для всех этих 
предприятий и поселений рабочих. 
Здесь можно было бы «иметь дешевую 
электрическую энергию от рек Цильмы 
и Ижмы для заводов и освещения», 
здесь были «более мягкий климат  и 
защищенность от ветров в долинах рек 
Печоры и и Ижмы». Немаловажно было 
и то, что «в Усть-Цильме доступны и 
ведутся все обычные для Севера от-
расли сельского хозяйства, которые, 
несомненно, потребуют своего рас-
ширения для удовлетворения нужд 
заводских рабочих».

Уж не знаю, печалиться ли нынеш-
ним устьцилемам или радоваться, что 
их самобытное село не превратилось 

Проект порта в устье Индиги. Из брошюры Е.Г. Йогансона 
и В.Я. Белобородова  «Порт Индига». Усть-Сысольск, 1928 г.

Э.А. Норман рассматривал 
порт Индига не только как 
промышленно-транспортный 
объект, но и как отправную точку 
для туристических маршрутов.
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тогда в транспортно-промышленный 
хаб. Впрочем, и все остальные задумки 
инженеров Йогансона и Белобородова 
так и остались на бумаге.

По проекту Нормана
В начале 1970-х годов над проектом 

многоотраслевого порта в бухте Ин-
дига и железнодорожной магистрали 
к нему работал известный в СССР 
проектировщик железных дорог Эдгар 
Артурович Норман. В те годы в стране, 
особенно на Европейском Севере и 
в Западной Сибири, стремительно 
росла добыча газа и нефти, разраба-
тывались новые месторождения. Как 
отмечают авторы книги «Нереализо-
ванные транспортные проекты на Се-
вере России» Е. Дудников и В. Космин, 
проект сооружения многоотраслевого 
морского порта в поселке Индига был 
связан с предложением США о по-
ставках советского газа из Западной 
Сибири в порт Филадельфии на вос-
точном побережье Северной Америки. 
Предполагалось, что природный газ 
будет поставляться из Уренгоя в порт 
Индига по 1300-километровому тру-
бопроводу, а затем в сжиженном виде 
доставляться морскими газовозами 
в США. Весной 1973 года проект об-
суждался в Совете министров СССР и 
был поддержан тогдашним советским 
премьером Алексеем Косыгиным.

Предполагалось, что уже через 
три года после начала строительства 
порт выйдет на требуемый уровень 25 
миллионов тонн (37,5 миллиарда кубо-
метров) сжиженного газа в год, затем 
– на уровень 180 миллионов тонн гру-
зов в год. Кроме газа планировалось 
доставлять в Индигскую губу нефть и 
нефтепродукты, а также экспортные 
товары Урала и Сибири. Для этого не-

обходимо было построить железную 
дорогу. На этот раз узловым пунктом на 
территории Коми была выбрана стан-
ция Ираель в Сосногорском районе. 
Сюда должен был подходить участок 
дороги от Индиги. Далее от  Ираеля 
планировалось протянуть магистраль 
до Соликамска в Пермской области, 
соединив таким образом Индигу с 
железнодорожной сетью Южного 
Урала и Транссибом. А в перспективе 
планировалось построить еще одну 
железнодорожную линию от Ираеля 
– через Усть-Щугор, Урал и станцию 
Приобье в Ханты-Мансийском округе 
до Сургута и далее на Маклаково (ныне 
Лесосибирск) на берегу Енисея.

Одновременно со строительством 
этих дорог планировалось начать 
сооружение газопровода Индига – На-
дым протяженностью 1400 километров 
и такой же протяженности нефтепро-
вод Индига – Сургут, а также завод по 
сжижению газа и другие объекты, в 
том числе – заметьте! – предприятия 
лесохимической и целлюлозной про-
мышленности в бассейне Печоры.

Любопытно, что Норман рассма-
тривал порт  Индига не только как 
промышленно-транспортный объект, 
но и как отправную точку для туристи-
ческих маршрутов: «Следует ожидать, 
вероятно, и увеличение иностранного 
туризма,– писал он. – В последние 
годы нетронутая природа Урала и 
Сибири привлекает все большее чис-
ло путешественников. Порт Индига, 
по-видимому, откроет большие воз-
можности желающим ознакомиться 
с красотами уральской природы или 
экзотикой арктических вод».

Надо сказать, туризм в арктических 
водах нашей страны действительно 
нашел развитие в последние годы. А 
вот остальные предложения Нормана… 
Возможно, они и воплотились бы в 

жизнь, но тогда США отказались от сво-
их намерений сотрудничества в этом 
проекте, и все планы канули в Лету.

Дело – «труба»
Интерес к Индиге как месту буду-

щего океанского порта вновь возник 
уже в нынешнем веке. В 2003 году  
у руководства ряда крупных нефтяных 
компаний возникла идея сооружения 
нефтепровода от месторождений 
Западной Сибири через Тимано-
Печорскую провинцию аж до Мурман-
ска, где планировали построить самый 
крупный в России нефтяной терминал. 
По одному из вариантов, нефтепровод 
должен был проходить через Ухту, по 
другому – через Усинск. 

Разработкой проекта занялась ком-
пания «Транснефть». Однако протя-
женность планируемого нефтепровода 
до Мурманска составляла не менее 
2500 километров, материальные и фи-
нансовые затраты на его сооружение  
оказались неподъемными, и «Транс-
нефть» приняла решение изменить 
конечную точку маршрута с Мурманска 
на Индигу. В этом случае протяжен-
ность «трубы» уменьшалась бы на 1500 
километров, а экономия составляла 
1,5 миллиарда долларов США. На бе-
регу Индигской губы должны были 
построить нефтяной терминал.

Все бы ничего, но американцы не  
подтвердили интерес к импорту рос-
сийской нефти, который изначально 
был заявлен и послужил толчком к про-
екту. Тогда «Транснефть» решила сде-
лать «трубу» еще короче – от поселка 
Харъяга в 165 километрах от Усинска 
до Индиги, ограничившись транс-

Железнодорожная линия Сосногорск – Индига с ответвлением к Пижемскому месторождению ГК «РУСТИТАН». 
Схема расположения морского порта Индига. Из презентационных материалов компании «ИнфраВЭБ».
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портировкой нефти с месторождений 
НАО. Но и от этой затеи компания в 
конце концов отказалась.

В 2014 году интерес к строительству 
порта Индига проявляла «Роснефть». 
Дело и в этом случае дальше намере-
ний не пошло.

Между тем, несмотря на неопреде-
ленность с океанским  портом в Индиг-
ской бухте, строительство железно-
дорожной ветки Индига – Сосногорск 
протяженностью 612 километров еще 
в 2008 году вошло в Стратегию желез-
нодорожного транспорта Российской 
Федерации до 2030 года. Планирова-
лось, что в дальнейшем от Сосногорска 
линия пойдет на Троицко-Печорск, пе-
ресечет Урал и через поселок-станцию 
Полуночное дойдет до Сургута. Проект 
назвали «Баренцкомур». С его реализа-
цией, впрочем, вышло ничуть не лучше, 
чем с предыдущим межрегиональным 
детищем  – «Белкомуром»,  похоже 
окончательно забытым.

Лед тронулся
Наконец, в сентябре 2019 года 

в ходе Восточного экономического 
форума владелец корпорации АЕОН 
Роман Троценко заявил о начале про-
ектирования его компанией порта Ин-
дига. Приступить к строительству пла-
нировалось в 2001 году. «К 2025 году 
рассчитываем запустить новый порт 
мощностью перевалки 80 миллионов 
тонн грузов», – оптимистично заверил 
тогда Троценко. Однако в 2021 году он 
называл журналистам уже другие сро-
ки: начало строительства в 2023 году, 
ввод объекта в 2028-м. А в сентябре 
2022 года Роман Троценко сообщил 
ТАСС, что строительство порта в райо-
не поселка Индига может начаться во 
второй половине 2024 года, а общая 
сумма инвестиций в проект может пре-
высить 300 миллиардов рублей.

Первоначально стоимость проекта 
без учета железных дорог Троценко 
оценивал примерно в 100 миллиардов 
рублей. Он уточнял, что для строитель-
ства порта господдержка не требуется, 
однако к порту необходимо достроить 
инфраструктуру. Железная дорога к 
порту оценивалась в 160 миллиардов 
рублей, и для ее строительства необ-
ходимо было найти инвесторов.

В итоге проект создания неза-
мерзающего глубоководного морско-
го порта Индига ныне реализуется 
корпорацией АЕОН, а над проектом 
железной дороги Индига – Сосно-
горск АЕОН работает совместно с 
группой «РУСТИТАН». Оба проекта 
реализуются в рамках арктического 
Мегапроекта по созданию Националь-

ного горнопромышленного кластера 
(НГПК) на базе Пижемского место-
рождения титановых руд и кварцевых 
песков, расположенного у нас в Коми 
и разрабатываемого «РУСТИТАНом». 
Участие в мегапроекте принимает и 
АО «ИнфраВЭБ». По проекту порта 
в Индиге выполнены комплексные 
инженерные изыскания, разработана 
предпроектная документация.

Проект включен в Стратегию раз-
вития Арктической зоны России и обе-
спечения национальной безопасности 
на период до 2035 года, утвержденную 
указом Президента РФ. Владимиром 
Путиным дано поручение кабмину 
представить предложения по созда-
нию железнодорожного маршрута до 
выхода к Баренцеву морю в районе 
бухты реки Индиги.  

На федеральном уровне мегапро-
ект курирует межведомственная ра-
бочая группа Российского союза про-
мышленников и предпринимателей. 
На региональном уровне поддержку 
проекту оказывают правительства 
Коми и НАО. В апреле 2022 года на 
площадке РСПП было подписано со-
глашение о реализации на территории 
Коми и НАО интегрированного инфра-
структурного мегапроекта «Создание 
национального горнопромышленного 
кластера со строительством глубо-
ководного морского порта Индига и 
железнодорожной магистрали Со-
сногорск – Индига в Арктической зоне 
Российской Федерации». Подписи под 
соглашением поставили глава Коми 
Владимир Уйба, губернатор Ненец-
кого автономного округа Юрий Без-

дудный, президент группы компаний 
«РУСТИТАН» Анатолий Ткачук, предсе-
датель совета директоров корпорации 
АЕОН Роман Троценко и генеральный 
директор компании «ИнфраВЭБ» Де-
нис Ноздрачев.

В столице Коми на протяжении по-
следних трех лет состоялся целый ряд 
совещаний и консультаций по реали-
зации мегапроекта, который включен 
и в План мероприятий по диверсифи-
кации экономики Республики Коми.  

– Этот проект стратегически ва-
жен для нашего региона. На нашей 
территории появится национальный 
горнопромышленный кластер с транс-
портной, энергетической и информа-
ционной инфраструктурой, – считает 
глава Коми Владимир Уйба. –  Мега-
проект вдохнет жизнь в наши северные 
территории, станет катализатором к 
запуску многих других проектов, в том 
числе разработки Тимано-Печорской 
нефтегазовой провинции, а также 
месторождений бокситов, титана, 
кварца, марганца, хрома и других. Он 
позволит выполнить сразу несколько 
приоритетных социально значимых и 
экономических задач. 

Учитывая, какие финансовые и 
административные ресурсы привле-
каются к этому мегапроекту, есть все 
основания полагать, что путь на Индигу 
наконец-то станет реальностью.

евгений ВЛАдИМИРОВ

Президент РСПП Александр Шохин и глава Коми Владимир Уйба 
на подписании Соглашения о реализации мегапроекта «Создание 
национального горнопромышленного кластера со строительством 
глубоководного морского порта Индига и железнодорожной магистрали 
Сосногорск – Индига в Арктической зоне РФ». Апрель 2022 г.
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140 лет назад, 27 октября 1883 года, родился академик Александр 
Евгеньевич Ферсман. Он внес огромный вклад в советскую науку. 
Выдающийся исследователь в области минералогии, кристаллографии, 
геохимии, академик Ферсман был еще и незаурядным организатором, 
основателем и руководителем целого ряда научных учреждений, в том 
числе и в Коми АССР.

Александр Ферсман. 
При личном отсутствии

Более полный вариант – 
на ourreg.ru

Академик Ферсман принад-
лежал к плеяде маститых рос-

сийских ученых еще дореволюцион-
ной школы, пришедших в советскую 
науку. В 1907 году он окончил физико-
математический факультет Москов-
ского университета, где был учеником 
выдающегося ученого и мыслителя 
Владимира Ивановича Вернадского. 
Затем проходил стажировку в Гейдель-
бергском университете, путешество-
вал по Европе. Несколько лет Ферс-
ман работал в санкт-петербургском 
Геологическом музее им. Петра I и в 
1919 году стал его директором. В том 
же году был избран действительным 
членом Российской академии наук. 

В 1920-е годы Ферсман возглавлял 
целый ряд научных учреждений, был 
вице-президентом АН СССР, членом 
многих комиссий, советов и комитетов. 
Его интересы ученого-практика были 
необычайно широки, он исследовал 
минеральные ресурсы Средней Азии, 
Урала и особенно – Кольского полу-
острова.  В районе Мурманска в 1930-е 
годы при участии Ферсмана были от-
крыты Мончегорское медно-никелевое 
месторождение и Хибинские залежи 
апатитов, он стоял у истоков создания 
Кольской базы АН СССР.

Во время Великой Отечественной 
войны академик Ферсман был пред-
седателем Комиссии по геолого-
географическому обслуживанию Крас-
ной армии и директором Института 
геологических наук АН СССР. Занимал 
он во время войны и еще одну долж-
ность – директора  Базы АН СССР по 
изучению Севера в Сыктывкаре. Сразу 
отметим, что в столице Коми академик 
Ферсман ни разу не был. Война застала 
его в Москве, где он оставался до дека-
бря 1941 года, после чего перебрался в 
Свердловск, куда эвакуировали многие 
научные учреждения и промышленные 
предприятия. 

А в Сыктывкар тем временем эва-
куировали сразу два учреждения 
Академии наук СССР: Кольскую базу 
из города Кировска Мурманской обла-
сти и Северную базу из Архангельска. 
Осенью 1941 года их было решено 
объединить в одну Базу по изучению 

Севера в Сыктывкаре. Руководителем 
ее назначили академика Ферсмана. В 
столицу Коми АССР перевезли имуще-
ство эвакуированных учреждений, их 
сотрудников обеспечили жильем и про-
довольственными карточками. Кстати, 
саму новую базу разместили в здании, 
где и сегодня находится руководство 
научного учреждения – Президиум 
КНЦ УрО РАН.

Вся работа, хоть и «дистанцион-
ная», по обустройству и организации 
научной деятельности базы легла 
на плечи Ферсмана. Им была раз-
работана структура базы, решались 
многочисленные оргвопросы. План ра-
боты нового учреждения, сверстанный  
к 1 января 1942 года, был подчинен ин-
тересам оборонной промышленности 
и связанных с ней отраслей.  Перед 
коллективом ученых была поставлена 
первостепенная задача – выявление 
месторождений полезных ископаемых 
на территории Коми АССР, произ-
водственных и сельскохозяйственных 
ресурсов. Выполнение этих задач 
необходимо было координировать с 
местными и центральными партийно-

хозяйственными органами, гулагов-
ским начальством, руководством АН 
СССР. Этим и занимался Ферсман в 
Свердловске и Москве. 

Новые направления работы требо-
вали усиления кадрового состава базы. 
По инициативе Ферсмана в Сыктыв-
кар были эвакуированы профессора 
Д.Н. Курсанов, И.А. Преображен-
ский, известный географ, доктор наук 
Г.Д. Рихтер и другие ученые.

В совместной статье о роли Ферс-
мана в становлении науки в Коми 
академик М. Рощевский и доктор исто-
рических наук Л.Рощевская  отмечали, 
что благодаря его усилиям «в регионе 
было создано первое постоянно дей-
ствующее академическое научное 
учреждение».

Ближе к концу войны встал во-
прос о возвращении академических 
учреждений в Кировск и Архангельск 
и дальнейшей судьбе научной базы в 
Сыктывкаре. Руководство Коми АССР 
считало необходимым  базу сохранить.  
В этом был убежден и Ферсман. 5 июня 
он подписал приказ, согласно которо-
му по распоряжению Президиума АН 
СССР база в Сыктывкаре должна быть 
реорганизована в Базу Академии наук 
СССР в Коми АССР. Спустя неделю 
после этого приказа Ферсман был вы-
нужден подписать другой – о сложении 
своих полномочий директора базы. 
Уже долгое время академик страдал 
от гипертонии, и работа давалась ему 

«Значение исследования заключается часто не столько в том, что оно через 
гущу леса прорубает совершенно новую дорогу, но и в том, что оно делает про-
секу проезжей и заставляет всех передвигаться по новому пути».

(Академик А.Е. Ферсман)

с великим трудом. В декабре 1944 года 
он попал в больницу, а 20 мая 1945 года 
в сочинском санатории скончался от 
кровоизлияния в мозг.

И все-таки в биографии Александра 
Евгеньевича Ферсмана была одна-
единственная поездка в Коми АССР – в 
1940 году, когда радиевый промысел 
в поселке Водный под Ухтой посетила 
бригада советских ученых. Ферсман 
возглавлял эту группу вместе с ака-
демиком В. Хлопиным – директором 
Радиевого института. Увиденное на 
промысле так поразило Ферсмана, что 
он посвятил этой поездке несколько 
статей. В них академик восхищался 
«успешно работающим в крупных 
масштабах заводом» и предсказывал 
блестящие перспективы добыче радия 
в Коми. При этом о реальных условиях, 
в которых трудились на промысле и 
гробили свое здоровье заключенные, 
в статьях академика не было ни слова…

евгений ВЛАдИМИРОВ
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и леший, его прежний хозяин. Пера 
вступает с ним в единоборство и во 
многом благодаря хитрости побеждает 
его. Но в отдельных текстах сюжеты 
расположены в обратном порядке. 
В то же время обязательны и неиз-
менны следующие детали: поход Перы 
происходит зимой, он отправляется в 
путь на лыжах. Вражеское войско дви-
гается с юга относительно Коми края. 
Предводитель вражеского войска на-
ходится в огромном огненном колесе. 

Борьба Перы с лешим заканчи-
вается смертью последнего.  Пера 
встречает в лесу лешего и вступает 
с ним в единоборство. Сначала они 
меряются силой. Пера обманывает 
лешего, привязав себя сыромятным 
ремнем к крепкому пню. Потом они 
ложатся спать у костра, и Пера, улу-

Пера – главный герой 
преданий как у коми-зырян, 
так и у коми-пермяков. Люди 
верили, что его матерью 
была сама Парма, тайга. 
Пера стал первочеловеком-
охотником: он сам сделал себе 
лук и стрелы. Согласно еще 
одной легенде, Пера встретил 
будущую жену Зарань на 
небе, куда поднялся по радуге, 
когда среди светил увидел 
небесный огонь и захотел 
добыть его.

Пера. Герой-богатырь

В 1771 году академик Иван 
Лепехин писал в «Дневных за-

писках»: «Между пермяками хранится 
старинная грамота, жалованная во 
время царствования государя царя Ио-
анна Васильевича, которая нынче ис-
треблена, потому что пермяки, стоя за 
праотцовские свои дачи и часто ссы-
лаясь в присутственных местах на свои 
древние грамоты, праведным судьям 
ею наскучили. Грамота сия дана была 
одному из чюди, жившему на Каме, в 
верстах 50-ти от того места, где ныне 
стоит село Гайны. Сей чюденин, по их 
уверениям, был отменный силач, ко-
торый узнан был по случаю заблудив-
шегося русского торгаша, которому он 
указал дорогу и снабдил всем нужным. 
Торгаш, возвратясь в Москву, многим 
рассказал об отменной силе чюде-
нина, и слух дошел до самого царя. 
Сказуемая отменная сила возбудила 
любопытство государево, и он призван 
был в Москву, где в награждение ему 
дана была грамота за государевою 
рукою на известные земли округ, в 
котором бы он мог беспрепятственно 
промышлять. К сему прибавляют, что в 
знак государевой милости даны были 
ему и шелковые сети. Сей батырек 
назывался Перя, из чего кажется за-
ключить можно, что по крайней мере 
его семейство называлось Перяки, и 
после оно перешло и к его соседям, а 
во времени для удобнейшего выговора 
из Перяков произошли Пермяки».

Согласно мифологическим сюже-
там, Пера обладал нечеловеческой 
силой. С охоты он приносил на спине 
по два-три лося. Он вытаскивал за-
стрявший воз, который не могла оси-
лить лошадь. Соревнуясь в метании 
камней, Пера мог бросить на версту 
камень весом в сто пудов. Он прино-
сил на плечах по двенадцать дубовых 
стволов и раздавал их соседям для 

изготовления санных полозьев. Оби-
девшись на одного из односельчан, 
Пера поднял и сложил внутрь сруба 
все бревна, заготовленные им для 
строительства дома.У силача был и 
недюжинный аппетит: он мог съесть 
десяток порций пельменей и выпить 
бадью вина.

Согласно этнографу Николаю Ко-
накову, наиболее распространенным 
является текст, в котором объединены 
два сюжета: Пера – защитник Роди-
ны, победитель вражеского войска и 
Пера – победитель лешего. Логическая 
связь этих сюжетов объясняется до-
статочно легко: Пера в благодарность 
за победу над врагом получает от царя 
ловчую сеть и грамоту на владение 
лесным промысловым участком в 
родных краях, но на него претендует 
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мифы нарОда кОмимифы нарОда кОми

В сентябре 2023 года в Молодеж-
ной библиотеке региона состоялась 
презентация проекта «Коми комикс», 
посвященного Пере. Каждый комикс 
– это не просто рассказ в картинках. 
Истории преследуют и другие цели: 
через них дети знакомятся с бытом 
коми народа, узнают о героях его ми-
фов и легенд. Издание стало вторым 
комиксом о Пере. Первый комикс 
«Пера-богатырь и огненное колесо» 
был издан в 2019 году тиражом 300 
экземпляров.

В  Га й н с к о м  р а й о н е  К о м и -
Пермяцкого округа межмуниципальный 
фестиваль народного творчества «На 
земле Перы» в 2023 году проходил уже 
в тринадцатый раз. Смысловой осно-
вой фестиваля стали предания коми-
пермяцкого народа о Пере-богатыре. 

Снежана ЖУРАВЛеВА

чив момент, подкладывает вместо 
себя березовый кряж или сосновый 
чурбак, накрывает его одеялом, а сам 
прячется неподалеку. Леший, решив, 
что Пера уснул, бьет в чурбак копьем 
с серебряным наконечником. Пера в 
это же время стреляет в него из лука. 
Тяжелораненый леший бежит в сторо-
ну Урала, добегает до горы Болванов 
Камень, где у него был дом, и умирает 
на его пороге.

Относительно смерти Перы суще-
ствует несколько версий. Согласно 
одной из них, он жил долго и умер 
естественной смертью. По другой, 
состарившись, Пера вместе с одним 
из своих братьев ушел в Парму, и там 
они превратились в камни. По третьей 
версии, Пера надорвался, натягивая 
ловчие сети, полученные им в дар от 
царя, между березой на правом берегу 
реки и сосной – на левом. Придя до-
мой, он лег в заранее изготовленный 
кедровый гроб и умер. 

К образу Перы в свое время об-
ращались фольклористы Юрий 

Рочев, Василий Климов, этнограф 
Алексей Сидоров. В 1966 году была 
опубликована повесть Владимира 
Муравьева «Пера-богатырь с берегов 
Лупьи». Василий Лыткин в 1967 году 
написал предание в стихах «Пера-
богатыр». Александр Клейн обращался 
к образу Перы в своих пьесах-сказках 
«Камень жизни» (1966 год), «Ожере-
лье Сюдбея» (1973 год), «Волшебный 
камень, или книга Белой Совы» (1977 
год). Коми народные сказки о Пере-
богатыре выходили в литературной об-
работке Петра Столповского, Федора 
Плесовского.

Уникальные графические изо-
бражения сюжетов сказаний о Пере-
богатыре сделали известные художни-
ки Республики Коми Аркадий Мошев, 
Василий Игнатов.

Можно смело говорить о том, что 
имя Перы стало брендовым и в Коми, и 

в Пермском крае. В 1988 году в Перми 
был создан мультфильм «Сказ о Пере-
богатыре». К 100-летию со дня обра-
зования Республики Коми Банк России 
в 2021 году выпустил в обращение 
памятную серебряную монету номина-
лом 3 рубля «100-летие образования 
Республики Коми». На оборотной сто-
роне монеты расположено рельефное 
изображение богатыря Перы, справа – 
здания Сыктывкарского госуниверсите-
та им. Питирима Сорокина и монумента 
трудовой славы Коми АССР. В технике 
лазерного матирования выполнено 
изображение столбов выветривания 
Маньпупунер, вверху монеты — герб 
Республики Коми. Тираж монеты со-
ставил три тысячи экземпляров.

Сыктывкарский гуманитарно-
педагогический колледж имени 
И.А. Куратова весной этого года уже в 
шестой раз проводил республиканский 
фольклорно-познавательный конкурс 
юношей «Пера-богатырь», направ-
ленный на знание молодыми людьми 
традиций и обычаев Коми края.

Монета Банка России к 100-летию со дня образования Республики Коми. Эмблема фестиваля «На земле Перы».
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Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.
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МАСЛяТА МАРИНОВАННые

В кастрюлю налейте (на 1 кг очищенных 

грибов) 1/3 стакана воды, 2/3 стакана уксуса, 

добавьте 1 ст. ложку соли. Как только вода 

закипит, положите грибы – желательно не-

большого размера. Варку заканчивайте через 

10–15 минут после того, как вода закипит сно-

ва. Кипение должно быть слабым, грибы надо 

при этом осторожно помешивать. Образующуюся пену снимите шумовкой.

К концу варки маринад посветлеет, грибы начнут оседать на дно. за 2–3 

минуты до того, как варка закончится, добавьте в кастрюлю 1 ч. ложку 

сахарного песка, лавровый лист, душистый перец и лимонную кислоту.

Готовые грибы охладите, разложите по банкам, залейте до верха мари-

надом. Через месяц они будут готовы. Банки плотно закройте, храните в 

холодильнике или в любом другом холодном месте. 

Масленок. 
Солнечное дитя опушек
Маслятами можно разжиться 
даже в самый неурожайный 
на грибы год. Встречаются они 
везде, плодоносят весь сезон, 
легко узнаваемы и растут 
обычно группами: нашел  
один – ищи рядом другие.  
Ну и вкусны, конечно.

Масленок – род трубчатых 
съедобных грибов семей-

ства болетовых, хотя некоторые при-
числяют этот род к семейству мокру-
ховых или вовсе выделяют в отдельное 
семейство. Род включает около полу-
сотни видов: не только съедобных, но 
и условно съедобных и несъедобных, 
но нетоксичных – откровенно ядовитых 
среди них нет. Шляпка маслят гладкая, 
обычно клейкая или слизистая, словно 
масляная (отсюда и название), с легко 
снимающейся кожицей. Внутренняя 
сторона шляпки желтая или белая, 
приросшая либо нисходящая по нож-
ке. Ножка сплошная, гладкая или 
зернистая, иногда с кольцом. Мякоть 
беловатая или желтоватая, на срезе 
может менять окраску на синюю или 
красную, но чаще всего при обработке, 
даже термической, сохраняет свой 
светлый цвет. 

Эти грибы растут семьями, в основ-
ном в хвойных лесах, иногда встре-
чаются под дубами и березами. Для 
маслят очень важен свет, их стоит ис-
кать на полянках, опушках и вырубках. 
Лучшая почва для них – песок, на очень 
влажных участках не растут. Ареал 
распространения – умеренный пояс 
Северного полушария. Местные и за-
везенные виды встречаются в Европе, 

кое-где в Азии, Северной Америке. 
Знают их также в Африке и Австралии. 
В Коми местные жители называют 
гриб «масленик», «маслюк», «машля» 
– как видно, это переделанное на коми 
лад русское «масленок». 

Масленок порой путают с переч-
ным грибом, но у того нет кольца на 
ножке, а губчатый слой – красного, а 
не желтого оттенка. Перечный счита-
ется условно съедобным из-за своего 
специфического вкуса: грибники его 
берут, чтобы придать пряный вкус 
соленым, маринованным или просто 
пожаренным на сковороде грибам 
других видов, некоторые его сушат, 
а потом используют в качестве при-
правы. Порой за маслят принимают 
и козляки, они же иванчики, принад-
лежащие к тому же роду и семейству, 
что и благородные маслята. Отличить 
козляка можно по менее клейкой ко-
жице, которую очень сложно снять. 
Еще одним «двойником» называют 

мокруху еловую – также съедобный 
гриб, молодые плодовые тела которо-
го очень похожи на молодые осенние 
маслята. Но тут различие простейшее: 
у мокрухи еловой с тыльной стороны 
шляпки пластинки, а не трубочки, и 
они покрыты густой слизью. 

По мнению многих грибников, 
маслята не уступают по вкусу белым 
грибам, прекрасно подходят для жар-
ки, варки, соусов и разных способов 
заготовки впрок. Некоторые увере-
ны, что самый ароматный грибной 
суп получается именно из сушеных 
маслят. Кроме того, эти грибы богаты 
различными макро- и микроэлемен-
тами: витаминами С и В, железом, 
в них достаточно белка и клетчатки, 
немного жиров и углеводов, а кало-
рийность – всего 9 ккал на 100 г. В ко-
жице маслят содержатся природные 
антибиотики. Высокое содержание 
лецитина положительно отражается 
на работе щитовидной железы и под-
держивает нервную систему. В то же 
время эти грибы способны навредить 
организму, если собирать их около до-
рог или промышленных предприятий. 
Кстати, маслята можно попробовать 
вырастить на даче – тогда их эколо-
гическая чистота будет под контролем 
хозяев участка. Вместе с тем маслята 
не рекомендуют употреблять детям 
до семи лет, беременным и кормя-
щим матерям, людям, страдающим 
острыми заболеваниями ЖКТ, и при 
индивидуальной непереносимости.

Ирина САМАР
 

дары ПрирОды
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Астрологический 
прогноз на ноябрь

ОВеН 21.03 – 19.04
У Овнов чувства будут разгораться 

ярче, а наставницей станет интуиция. 
Можно дать волю своим эмоциям и 
открыть своё сердце для новых роман-
тических связей. Дни «+»:1, 9, 21, 29; 
дни «–»: 3, 10, 15, 26.

ТеЛеЦ 20.04 – 20.05
Тельцы в ноябре обретут счастье в 

укреплении семейных уз, во времени, 
проведенном с близкими. Придет 
стабильность в финансах, но стоит 
помнить о разумности в расходах. 
Дни «+»: 3, 11, 17, 29; дни «–»: 2, 15, 
22, 30.

БЛИзНеЦы 21.05 – 20.06
Вы откроете для себя новые воз-

можности упрочить отношения с близ-
кими и поделиться своей любовью. Это 
время прощения и создания атмосфе-

ры взаимопонимания. Дни «+»: 3, 10, 
15, 26; дни «–»: 9, 19, 26, 30.

РАК 21.06 – 22.07
Сосредоточьтесь на своем физиче-

ском и эмоциональном благополучии. 
Это время поддержки и гармонии в 
отношениях. Дни «+»: 2, 15, 24, 30; дни 
«–»: 3, 11, 17, 27.

ЛеВ 23.07 – 22.08
Проявите щедрость души. Если 

были с кем-то в конфликте, попросите 
прощения. Укрепите свои отношения 
с окружающими и порадуйтесь за 
себя. Дни «+»: 3, 9, 18, 30; дни «–»: 1, 
16, 22, 29.

деВА 23.08 – 22.09
Ноябрь принесет гармонию и ува-

жение окружающих и подарит спокой-
ствие. Откройтесь и поверьте этому 
миру. Дни «+»: 2, 19, 28, 30; дни «–»: 2, 
11, 25, 29.

ВеСы 23.09 – 22.10
Уделите внимание своей финан-

совой стабильности и инвестициям. 
Будьте осознанными в своих реше-
ниях. Обновите дом, создайте уют-
ное пространство для себя и своей 
семьи. Дни «+»: 2, 17, 25, 30; дни «–»: 
3, 19, 24, 28.

СКОРПИОН 23.10 – 21.11
Ноябрь порадует вас личностным 

ростом и достижением целей. Для 
этого освободите свое сердце от обид 
и стремитесь к гармонии в отношени-
ях. Дни «+»: 1, 9, 18, 29; дни «–» : 3, 8, 
17, 30.

СТРеЛеЦ 22.11 – 21.12
Ноябрь будет полон приключений 

и вдохновения. Откройте для себя 
новые горизонты, стремитесь к своим 
мечтам: это принесет неожиданную 
прибыль. Дни «+»: 3, 14, 25, 30; дни «–»: 
1, 11, 22, 29.

КОзеРОГ 22.12 – 19.01
Ноябрь поможет многое простить 

ради достижения стабильности в 
делах и гармонии в отношениях. По-
заботьтесь о семейном благополучии. 
Дни «+»: 1, 13, 25, 30; дни «–»: 2, 10, 
14, 29.

ВОдОЛей 20.01 – 18.02
В ноябре и дальше развивайте свои 

интересы. Благодаря им у вас появятся 
новые знакомства, договоры и значи-
тельная прибыль, а ваши отношения 
будут наполняться доверием. Дни «+»: 
3, 12, 21, 30; дни «–»: 5, 13, 24, 29.

РыБы 19.02 – 20.03
Ноябрь будет нежным и роман-

тичным. Подарите себе моменты 
внутреннего спокойствия и возмож-
ность поделиться добротой с окру-
жающими. Дни «+»: 1, 5, 24, 29; дни 
«–»: 2, 9, 23, 30.

Узнайте больше о моей 
деятельности и опыте!

Тел. +79042718531
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://vk.com/galasferaberegini
https://t.me/+KV7RCeqS3AkzNzIy

• Если смог проглотить обиду, смоги 
переварить и обидчика. НАСТА-
ВИЗМ.

• Счастье не тогда, когда у тебя есть 
ВСЁ, а когда тебе хватает имеющего-
ся. БУДДИЗМ.

• Бывает, ловишь, ловишь себя на 
мысли, а там одна дрянь. ОГОРЧИЗМ.

• Ужас!!! Мы и живем в клетках, и са-
ми состоим из клеток. ОСОЗНАИЗМ.

• Мой вкус непритязателен – я 
всегда довольствуюсь самым луч-
шим. ОСКАР-УАЙЛЬДИЗМ.

• Не быть мне собственником – я и 
собой-то толком не владею. ВЗГРУ-
СТИЗМ.

• Кошка умывается – жди гостей; 
чистит зубы – жди гостей в белых ха-
латах. ПРИМЕТИЗМ.

• Принцесс в мире дофига, а дракон 
– существо редкое и красивое. СРАВ-
НИЗМ.

• – Что ты натворил??? Выкладывай!!! 
– Уже выложил! Миллион просмо-
тров! ПОБЕДИЗМ.

на дОсУГе
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